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Налогообложение доходов
иностранных юридических лиц,
работающих в Грузии
10% 25,902.30
НДС 1,995,724.67
Подоходный налог 86,587.56
Налог на отчуждение имущества 1,900.00
Налог на предпринимательскую
деятельность 239,213.23
Дорожный фонд 328,486.04
Налог на социальные нужды 171,200.00
Таможенный налог 1,165,910.32
Налогообложение начисленных
процентов 15,274.00
Налог на рекламу 31,428.00
Местные сборы 562.10
Национальная комиссия по
коммуникациям Грузии 111,341.74
Итого:

4,173,529.96
лари

В ООО “Магтиком” заняты 414 сотрудников.
ООО “Магтиком” работает по международному стандарту бухгалтерского учета

(GAAP).
С уважением,

Леван БУЧУКУРИ
Генеральный директор

 
 

 

ООО «Магтиком» соблюдает в своей деятельности принцип абсолютной про-
зрачности и предоставляет вам информацию о вкладе, внесенном компанией в
экономику Грузии.

В январе 2003 года этот вклад  ООО «Магтиком»   без  всяких  зачетов  составил
4,173,529.96   лари.  Из них:

ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ
ДЖОРДЖУ БУШУ

ПРЕЗИДЕНТУ
СОЕДИНЕННЫХ ШТАТОВ

АМЕРИКИ
Уважаемый господин Президент!
До глубины души потрясла меня тра-

гедия космического корабля “Колум-
бия”. Вместе с Вами скорблю по поводу
гибели отважных астронавтов.

Хочу, чтобы американский народ
знал: в эти трудные минуты Грузия вме-
сте с ним. Хочу также выразить сочув-
ствие каждому члену семьи погибших
и сказать, что их тяжелейшая утрата не
была напрасной – она проложит дорогу
другим смелым людям, которые прине-
сут человечеству лучшее будущее.

Искренне Ваш,

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ
1 февраля 2003 года

«ВСЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ВЗВЕШЕНО»
БРИФИНГ

ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ
- Говорится о том, что

компания AES намерена
уйти из Грузии...

- Уже два года говорят о
том, что компания AES на-
мерена уйти из Грузии.
Нельзя сказать, что эти
предположения и слухи
безосновательны. Финан-
совое положение AES
очень тяжелое. Известно,
это была одна из сильней-
ших компаний в мире.
Если не ошибаюсь, с дохо-
дом, кажется, то ли в 100,
то ли в 200 миллионов. За-
тем в некоторых странах
она потерпела убытки,
если не ошибаюсь, они
ушли из Бразилии, из не-
которых других стран...
Однако уходить из Грузии
она воздерживалась. В
первую очередь потому,
что само правительство
США помогало нам. Эта
помощь означала и под-
держку AES. Речь идет о
выделении средств тем

людям, у которых нет воз-
можности оплачивать по-
требленную электроэнер-
гию и которые находятся в
тяжелом экономическом
положении. Несколько
миллионов долларов было
выделено. Это заинтересо-
вало AES. Пока эта компа-
ния работает. И работает
довольно успешно.

То, что компания AES
сделала в Грузии, в особен-
ности в Тбилиси, можно
оценить в объеме более
чем в 250 миллионов дол-
ларов, речь идет даже  о 300
миллионах. Эти средства
были потрачены на всю
сеть, гнилую сеть, которую
мы не смогли бы восстано-
вить, да и другой инвестор
не шел. Оставлять все это
– не такое уж легкое дело,
если на самом деле она не
стоит перед катастрофой.
Сейчас положение голов-
ной компании тяжелое, но
мы все же продолжаем бе-

седы, рассматриваем воп-
росы. В разрешении неко-
торых незначительных воп-
росов мы помогли. Я не ис-
ключаю, что они останутся.
Очень хочу, чтобы оста-
лись. Потому что рано или
поздно головная компания
восстановит свою былую
мощь.

- Ваш комментарий по
поводу пресечения акции
сторонников экс-прези-
дента...

- Что касается пресече-
ния акции, то я не знаю...
Мне известно только от
председателя парламента,
что в течение четырех ме-
сяцев в законодательном
органе из-за этого невоз-
можно было работать. Раз-
даются крики, научились
действовать в «автомати-
ческом» режиме – включа-
ют фонограмму с крика-
ми...

Окончание на 3-й стр.

ОЧЕРЕДНАЯ ФАЗА
“ОБУЧЕНИЯ И ОСНАЩЕНИЯ”

Первого февраля на Крцанисской базе торжествен-
ной церемонией был отмечен первый день нового эта-
па обучения горного батальона под эгидой Програм-
мы “Обучение и оснащение”.

Этой фазой бу-
дут руководить
представители
морских пехотин-
цев США. В цере-
монии принима-
ли участие Госу-
дарственный ми-
нистр Грузии Ав-
тандил Джорбе-
надзе, министр
обороны, гене-
рал-лейтенант Да-
вид Тевзадзе, секретарь Совета Национальной бе-
зопасности Тедо Джапаридзе, Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол США в Грузии Ричард Майлс, со-
общает Сакинформи.

КОНСУЛЬТАЦИИ УЖЕ НАЧАЛИСЬ

Секретарь Совета Национальной безопасности
Грузии Тедо Джапаридзе заявил, что уже начались
консультации  с Россией, ООН, странами-друзьями  о
судьбе российских миротворцев в Абхазии.

В интервью Прайм-
Ньюс он сказал, что для
продления мандата,
срок которого истек 31
декабря 2002 года, необ-
ходимо отменить же-
лезнодорожное сообще-
ние Сочи-Сухуми, во-
зобновленное без со-
гласия Тбилиси в декаб-
ре, и прекратить про-
цесс “паспортизации”
Абхазии  -  предоставле-
ния населению неприз-
нанной республики
гражданства РФ. После
этого, считает секре-
тарь СНБ, можно будет
говорить о реализации

недавно выдвинутого Президентом России Влади-
миром Путиным предложения синхронизировать
процесс возвращения беженцев и возобновление
железнодорожного сообщения. Джапаридзе сказал,
что Грузия должна быть готова к выводу миротвор-
цев, но “альтернативы им пока нет”. Подходы Грузии
к этому вопросу будут реалистичными, сказал он и
выразил надежду на аналогичную позицию Москвы.

«НОВАЯ СИМВОЛИКА - ГИМН, ФЛАГ И ГЕРБ - ДОЛЖНА
БЫТЬ ПРИЕМЛЕМА ДЛЯ НАРОДА И ГОСУДАРСТВА»

В стране началась активная работа в связи с государствен-
ной символикой Грузии. Специальная государственная комис-
сия под председательством Президента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе будет работать над созданием новой государствен-
ной символики – гимна, флага и герба Грузии.

Первое заседание Государственной комиссии под руковод-
ством главы страны Эдуарда Шеварднадзе состоялось тре-
тьего февраля в Государственной канцелярии. В нём прини-
мали участие руководители входящих в комиссию различных
государственных ведомств и регионов, учёные, политики, спе-
циалисты по геральдике, эксперты, деятели искусств, видные
представители общественности.

Эта Государственная комиссия в составе ста человек, в ко-
торую входят подкомиссии и рабочие группы, сформирует
единую концепцию. Будет предусмотрен и десятилетний опыт,
накопленный предшествовавшей комиссией, работавшей над
государственной символикой Грузии.

Президент Грузии приветствовал членов комиссии государ-
ственных символов и заявил, что, возможно, рассматривае-
мые вопросы не будут подлежать срочному решению, но на-
чатое обсуждение символики следует продолжить, чтобы
можно было принять окончательное решение, тем более, что
в связи с этим заметно некоторое волнение в обществе.

«Прежде всего прошу не допускать ошибок. Гимн, флаг и
герб должны быть приемлемы как для народа, так и для госу-
дарства. Это не столь уж простое дело, поскольку у нас много-
национальное государство, в котором проживают граждане
многих вероисповеданий. Подумаем, как сделать, чтобы в го-
сударственной символике отразились интересы каждого из
них, каждый пел бы гимн, водружал над домом флаг и гордил-
ся новым флагом Родины».

Президент Грузии отметил, что не менее велик интерес к
происходящим в нашей стране событиям и новшествам со
стороны проживающих за границей грузин.

«Я знаю некоторых проживающих за границей предста-
вителей интеллигенции, у которых дома есть грузинский
флаг. Разумеется, прежде всего нужно предусмотреть мне-
ние жителей Грузии, но принять также во внимание, что сот-
ни представителей молодёжи учатся за рубежом. Большин-
ство из них, вероятно, возвратится домой, и я хотел бы,
чтобы каждый из них гордился государственной атрибути-
кой».

Глава государства призвал членов комиссии с большой ос-
торожностью и вниманием отнестись к порученному весьма
ответственному делу, чтобы оставить будущим поколениям
соответствующую независимому государству достойную сим-
волику. Президент Грузии выразил готовность и самому при-
нять активное участие в этом процессе.

Эдуард Шеварднадзе отметил, что традиция символов в Гру-
зии всегда была, хотя  полноценная информация до нас не
дошла и для сбора сведений учёным придётся работать в ар-
хивах разных стран мира.

«Однако основное решение, причём приемлемое для боль-
шей части нашего населения, всё же должны принять мы
сами.

Флаг, гимн и герб прежде всего  должны быть выражением
и подтверждением государственности. Это дело не терпит
поспешности. Но промедления - тоже”, - заявил Президент Гру-
зии.

Президент Грузии отметил, что новая атрибутика возникла
не случайно и была принята с благословения Иванэ Джава-
хишвили и Эквтимэ Такаишвили.

Он положительно оценил проделанную работу и отметил,
что хотя и гимн, и флаг, и герб остаются теми же, но накоплен
интересный опыт. Президент подчеркнул большой вклад
Эльдара Шенгелая в это дело.

Он вспомнил представленную в свое время информацию

Эльдара Шенгелая о работающих в Грузии молодых специали-
стах по геральдике, которые очень хорошо знают свое дело и
могут помочь комиссии и парламенту в разработке лучшего
варианта.

“Сегодняшний день еще раз показал, что мы не впервые
рассматриваем эти проблемы. Комиссия, которой руководил
и впредь будет руководить Эльдар Шенгелая,  действительно
сделала большое дело”, - заявил глава государства и добавил:
“Думаю,  мы должны ввести в состав комиссии всех ведущих
специалистов. Возможно и расширение комиссии”.

Эдуард Шеварднадзе поддержал высказанное некото-
рыми ораторами предложение  о разработке единой кон-
цепции, без которой работа станет невозможной: “Для
разработки концепции нужно создать группу, сесть и по-
работать, предметом нашей дальнейшей встречи, воз-
можно, станет рассмотрение именно этой концепции”.
Хотя Президент Грузии там же отметил, что без хорошей
организационной работы концепция не будет осуществ-
лена, и счел функцию координации обязанностью Мини-
стерства культуры Грузии.

Он призвал всех ученых, деятелей искусства и культуры при-
нять активное участие в этом деле: “Демократической Грузии
нужен новый подход ко многим вопросам. Академия наук счи-
тается главным советником Президента Грузии по различным
вопросам и несет ответственность за все происходящие в Гру-
зии процессы”.

В то же время Эдуард Шеварднадзе заявил, что Парламен-
ту Грузии следует принять законы о том, как гражданин дол-
жен относиться к государственным символам: “Надо запре-
тить то, что происходит сейчас, долгом каждого гражданина
должно стать уважение к ним”.

Президент коснулся и государственных наград. Он от-
метил, что этот вопрос в определенной  степени решен.
Есть разные награды, хотя надо решить проблему званий.
“В свое время звания заслуженного учителя, народного
артиста или художника СССР считали почетными. Надо
учредить эти звания и от имени независимой страны. Это
особенно нужно нашей славной молодежи, которая уже
успела проявить себя в разных отраслях. Надо должным
образом оценить ее достижения”.

Глава государства еще раз призвал участников заседания к
активному сотрудничеству и заявил: “То, что мы создадим,
должно стать символом единого государства. От нас требует-
ся больше осторожности, следует предвидеть возможные из-
менения завтрашнего дня и предусмотреть все характерные
для Грузии особенности”.

Пресс-служба Президента Грузии – Сакинформи

ПОГРОМ В ОФИСЕ
“НОВЫХ ПРАВЫХ”

Третьего февраля в Тбилиси на офис “Новых пра-
вых” на улице Девретской, 3, совершили нападение
несколько десятков вооруженных лиц, которые на-
несли физическое оскорбление членам партии и
уничтожили инвентарь.

В связи с этим фактом
“Новые правые” провели
пресс-конференцию, на
которую пригласили пред-
седателя комитета Парла-
мента Грузии по обороне и
безопасности Ираклия
Батиашвили, поскольку,
по заявлению членов
партии, погром учинили
его сторонники.

Лидер “Новых правых”
Давид Гамкрелидзе назвал нападение террористи-
ческим актом, призвал власти и правоохранитель-
ные структуры приложить усилия по своевремен-
ному искоренению в стране подобных действий.

В связи с этим Ираклий Батиашвили, который
не принял приглашение на пресс-конференцию, за-
явил журналистам, что хотя этот варварский акт со-
вершили его сторонники, сам он не давал им подоб-
ного указания.

Сакинформи



 

 

Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 3 февраля

“Я ПОДТВЕРЖДАЮ, ЧТО ГРУЗИЯ ГОТОВА ОТКРЫТЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ
СООБЩЕНИЕ НЕ ТОЛЬКО ДО СУХУМИ, НО И ДО ТБИЛИСИ ЧЕРЕЗ АБХАЗИЮ,
ЕСЛИ ЭТОТ ПРОЦЕСС БУДЕТ СИНХРОНИЗИРОВАН С ВОЗВРАЩЕНИЕМ БЕЖЕНЦЕВ”

- На минувшей неделе в Киеве,
на саммите глав стран Содруже-
ства Независимых Государств,
Вы встретились с Владимиром
Путиным. Основной темой бесе-
ды, разумеется, была обстановка
в Абхазии. В то же время Совет
Безопасности Организации Объе-
диненных Наций принял резолю-
цию, согласно которой вопрос
продления мандата миротвор-
ческих сил следует решить до 15
февраля. Ваше мнение об этих
проблемах. – В ответ на этот воп-
рос журналиста Циури БАДЖЕ-
ЛИДЗЕ Президент Грузии Эдуард
ШЕВАРДНАДЗЕ в своем традици-
онном радиоинтервью по поне-
дельникам заявил:

- Прежде чем перейти непосред-
ственно к этим вопросам, хочу
воспользоваться случаем и от
имени моего народа еще раз вы-
разить глубокую скорбь, искрен-
ние соболезнования американско-
му народу и администрации Со-
единенных Штатов Америки в свя-
зи с гибелью космического кораб-
ля “Колумбия” и его экипажа.

Надеемся, что на сей раз это не
очередной вероломный удар экст-
ремизма и терроризма, а резуль-
тат слепой случайности. Хотя
скорбь остается скорбью.

Несмотря на это, трагедия в Со-
единенных Штатах Америки в оп-
ределенной степени еще более
усугубила международный фон,
сложившуюся в мире обстановку,
с учетом которой Грузии приходит-
ся решать свои проблемы.

Наверное, не стоит конкретизи-
ровать, понятливый поймет, что я
имею в виду.

Нашей маленькой стране, как
говорится, как воздух, нужна под-
держка сильных друзей в обста-
новке, которая создалась в после-
днее время в связи с приоритет-
ными для нас проблемами. Одна-
ко для их решения на конкретном
этапе необходимо, чтобы и миро-
вое сообщество признало приори-
тетным поиск решений, чему ме-
шают многие объективные и
субъективные факторы.

Эта реальность очень ярко и
четко определилась в последней
Резолюции Совета Безопасности
Организации Объединенных На-
ций по Абхазии.

Разумеется, я мог бы высказать
критические слова об этой универ-
сальной международной организа-
ции, хотя в упомянутой Резолюции
действительно есть и некоторые
позитивные нюансы. Но надо по-
смотреть правде в глаза и при-
знать, что Резолюция по своей
сути отражает действительность,
равновесие глобальных и регио-
нальных сил, создавшихся в насто-
ящее время, подчеркиваю - в на-
стоящее время, на данном этапе.

Несколько слов о решении Со-
вета Безопасности скажу позднее,
а на этот раз подчеркиваю, что это
вовсе не означает, будто оно веч-
но и не может быть изменено в
ближайшее время, даже через не-
сколько месяцев.

Главное - точно выбрать время,
среду, ситуацию для принятия ос-
новных решений. Для маленькой
страны и это несомненная законо-
мерность.

В этом же контексте следует
рассматривать и встречу в Киеве
с Президентом Российской Феде-
рации Владимиром Путиным.

К сожалению, элементарные за-
коны дипломатии не позволяют
мне подробно передать и изло-
жить содержание этой чрезвычай-
но интересной, продолжительной
беседы.

В присутствии прессы наша бе-
седа началась с заявления Прези-
дента России о восстановлении га-
зопровода в невероятно короткие
сроки. Я выразил благодарность
за осуществленные властями Рос-
сии чрезвычайные мероприятия,
которые позволили восстановить
жизненно важную артерию. Сегод-
ня мы получаем необходимое ко-
личество газа.

Диалог был искренним, добро-
желательным, более того, дружес-
ким. Это уже стало традицией.
Наши встречи, а особенно после-
дняя, проходили под этим знаком.
Хотя на суть беседы не могли не
оказать влияния “сюрпризы”, кото-
рые Россия приготовила нам к Но-
вому году. Имею в виду восстанов-
ление железнодорожного сообще-
ния, т.н. “штамп” в паспортах на-
селения Абхазии и так далее.

Одним из главных вопросов
была также проблема мандата ми-
ротворческих сил.

Помните, полученный в 1994
году мандат о миротворческих си-
лах многое должен был изменить.
Но никому не уйти от правды, что
мандат 1994 года не был осуществ-
лен!

Миротворческие силы не смог-
ли обеспечить достойное и безо-
пасное возвращение беженцев
хотя бы в Гальский район, не гово-
ря уж об остальной территории
Абхазии. Как известно, в этот пе-
риод в том же Гальском районе по-
гибли тысячи граждан грузинской
национальности.

Не хочу полностью игнорировать
значение миротворческих сил.
Если бы не было их, мы возможно,
получили бы более тяжкие послед-
ствия. Именно это мы имели в
виду, когда согласились на ввод
миротворческих сил. Но ведь так
не может продолжаться вечно!

В этой обстановке я не мог не-
замедлительно согласиться на
продление мандата миротворчес-
ких сил. Хотя пусть никто не забы-
вает, что, если мандат не будет
продлен, то есть миротворческие
силы будут выведены без их заме-
ны, могут возникнуть тяжелейшие
последствия.

В настоящее время Министер-
ство иностранных дел и министр
по особым делам ведут перегово-
ры о мандате, и, надо надеяться,
их усилия окажутся успешными.

Наша позиция неизменна: или
расширить зону действий мирот-
ворческих сил на всей территории
Гальского района (имею в виду
прежние границы Гальского райо-
на) и создать условия безопасно-
го возвращения беженцев. Или то,
что записано в принятом тогда
мандате - то есть предоставить са-
мим миротворцам функцию защи-
ты населения. Или использовать
опыт Цхинвальского региона и вве-
сти в Гальский район трехсторон-
ние полицейские силы. Я имел в
виду и то, что и управление можно
осуществлять вместе с представи-
телями какой-либо международ-
ной организации.

Особое внимание я уделил за-
явлению Президента Путина, что
желательно синхронизировать
возвращение беженцев с восста-
новлением железной дороги. Нач-
нем с открытия железной дороги,
доведем дело до конца, но чтобы
этот процесс был синхронизиро-
ван с возвращением беженцев.

Не могу сказать, был ли это экс-
промт или заранее подготовлен-
ное, продуманное предложение. Я
подтверждаю, что Грузия готова от-
крыть железнодорожное сообще-
ние не только до Сухуми, но и до
Тбилиси через Абхазию, если этот
процесс будет синхронизирован с
возвращением беженцев.

Между прочим, по завершении
двухчасовых переговоров Путин
уже не повторил эту фразу в при-
сутствии журналистов. Я сам по-
вторил ее, подчеркнув, что Прези-
дент России высказал это уникаль-
ное соображение и заявил, что
восстановление железной дороги
отвечает интересам всех, особен-
но России, а также Грузии, Арме-
нии и Азербайджана, интересам
самих абхазов. Но эту фразу Пу-
тина повторил я, сам он к ней боль-
ше не возвращался. Не допускаю,
что она была сказана совершенно
спонтанно, но, думаю, она не так уж
долго вынашивалась и не была со-
гласована с коллегами. Не говорил
он ее и абхазам.

Рассматривалась также обста-
новка в Цхинвальском регионе:
вопросы окончательного заверше-
ния грузино-осетинского конфлик-
та, постконфликтной реабилита-
ции, возвращения беженцев.

Разумеется, нынешнее положе-
ние дел не может никого устраи-
вать.

Сама абхазская сторона, по мо-
ему глубокому убеждению, допус-
кает серьезную ошибку, когда уп-
рямо отказывается от рассмотре-
ния “документа Бодена”, посколь-
ку он может стать основой истори-
ческого компромисса. Время не
терпит. Если абхазы не признают
его как основание обсуждения, в
дальнейшем, возможно, будет по-
здно принимать решение.

Кроме того, отказ от рассмотре-
ния этого документа означает иг-
норирование Совета Безопаснос-
ти Организации Объединенных На-
ций и неуважение к нему. Не гово-
ря о том, что они должны принять
все, что там записано. Но обсуж-
дение надо начать, и сам этот про-
цесс покажет, что приемлемо для
обеих сторон, а что – нет.

Как известно, и Россия поддер-
жала принятие документа. В тече-
ние полутора лет Россия блокиро-
вала этот вопрос, использовала
право вето и не участвовала в го-
лосовании. Когда я спросил об
этом Владимира Путина, он ска-
зал, что впервые  слышит это, и по-
ручил на следующий же день со-
общить ему, как обстоит дело, по-
чему не голосовали за “документ
Бодена”.

Несмотря на все это, страны-
друзья делают сейчас максимум
того, что возможно в сегодняшней
обстановке. Через несколько не-
дель в Женеве состоится специ-
альное совещание представите-
лей высокого ранга этой группы –
Соединенных Штатов Америки,
России, Франции, Федеративной
Республики Германии и Великоб-
ритании - оно не будет на уровне
послов - в связи с решением кон-
фликта в Абхазии.

По имеющейся у меня инфор-
мации, премьер-министр Вели-
кобритании Тони Блэр принял ре-
шение направить своего специаль-
ного представителя на эту встре-
чу.

Примечательно, что на этот раз
стороны конфликта не будут при-
сутствовать на Женевской встре-
че. Но на основании решений, ко-
торые будут приняты в Женеве,
грузино-абхазский диалог продол-
жится на новой основе. Мы не ста-
нем ждать их встречи. А пока про-
должается работа со всеми сторо-
нами, с пояснением реальности
грузинских позиций, необходимо-
сти их принятия.

Но для диалога и поиска комп-
ромиссов  первейшее необходи-
мое условие – мир. В обстановке
войны предмет мирных перегово-
ров был бы  совершенно другим.

Хотя не могу не сделать одно за-
мечание: уверен, что у мирных пе-
реговоров, во всяком случае на
данном этапе, нет альтернативы.
Но вполне закономерно ставится
вопрос: до каких пор? Все гражда-
не Грузии, а также многие наши
друзья ставят вопрос: до каких
пор?

Нас удивляет, почему в Совете
Безопасности не задумываются
над этим вопросом? Ведь этот
орган ответствен за состояние за-
щиты мира, справедливость, лю-
бые проявления этночистки и ге-
ноцида во всем мире. Именно Со-
вет Безопасности обязан тушить
пожары. Авторы Устава Организа-
ции Объединенных Наций предус-
мотрели все, в том числе фактор
недопустимости несоответствия
резолюций Совета Безопасности
и реальные средства борьбы с
этим. Пусть не забывают в Совете
Безопасности, что ответствен-
ность за решение конфликта воз-
лагается не столько на посредни-
ческую сторону (посредник  - Рос-
сия), сколько, прежде всего и глав-
ным образом, на Совет Безопасно-
сти. Удивительно, почему в Сове-
те Безопасности уклоняются от
оценки неприкрытого игнорирова-
ния “документа Бодена” одной из
сторон участниц конфликта. Мне
не только обидно,  я считаю, что
это одна из серьезных трагедий
нашего времени, в тяжелейших
последствиях которой ни на мину-
ту не сомневаюсь. Если так про-
должится, и практика работы Со-
вета Безопасности и впредь оста-
нется такой, возможно, весь мир
столкнется со многими неприятно-
стями.

Из событий Киевского нефор-
мального саммита отмечу избра-
ние Президента Кучмы председа-
телем Совета глав стран Содруже-
ства Независимых Государств сро-
ком на один год.

Многое о Киевском саммите
было сказано на встречах с жур-
налистами. Но обязательно надо
повторить кое-что, некоторые по-
ложения, которые должны стать в
будущем основой нашего поступа-
тельного движения.

Учитывая особые отношения,
сложившиеся между Грузией и Ук-
раиной, председательство Прези-
дента Кучмы может иметь боль-
шое значение для нашей страны.
Правда, на один год, но и это не-
мало.

С 1992 года это первый случай,
когда другая страна заменила Рос-
сию на этом посту. Раньше, по
мнению некоторых президентов,
страны должны были заменять
друг друга на этом посту в алфа-
витном порядке.  Но, согласно это-
му порядку, первым председате-
лем должен был стать Азербайд-
жан, затем Армения. Поскольку
кандидатуры этих двух страны ис-
ключались, оставалась Грузия. Но
и этот вариант не получался. Так
что в течение десяти лет Россия
оставалась на этом посту.

В сентябре мы соберемся и
продолжим обсуждение этого воп-
роса, этого порядка. Думаю, выс-
кажу мнение, что все же надо из-
бирать в алфавитном порядке.
Если Азербайджан и Армения бу-
дут против, тогда настанет черед
Белоруссии, затем Грузии. У нас
есть все условия для проведения
саммита.

На саммите Леонид Кучма пред-
ставил предложение о создании

Зоны свободной торговли. Это не
новый вопрос, но сейчас,  видимо,
мы ближе всего к осуществлению
этой идеи. Тем самым, полагаю, за-
вершится разговор о создании в
том или ином регионе Грузии Зоны
свободной торговли. На всем про-
странстве Содружества Независи-
мых Государств будут приняты все
принципы Зоны свободной торгов-
ли, которые подойдут для руковод-
ства в каждом регионе.

Мы договорились, что вновь со-
беремся в сентябре на официаль-
ный саммит, и, вероятно, примем
окончательное решение о функци-
онировании этой зоны, что с эко-
номической точки зрения очень
выгодно для всех государств, в том
числе и для Грузии.

В предложенном документе ча-
стично проигнорирована, вернее,
приуменьшена значимость со-
трудничества с международными
организациями. В своем выступ-
лении я подчеркнул, что, напротив,
эти аспекты следует усилить. Чем
раньше мы присоединимся к это-
му комплексу, то есть к междуна-
родному экономическому сотруд-
ничеству, тем лучше. Я назвал та-
кой пример: многие считают, что
Всемирная торговая организация
– большая беда. Мы четыре года
являемся членами ВТО и с ее по-
мощью решили многие до того не
решенные вопросы. То же самое
касается Всемирного банка, Евро-
союза. Чем раньше мы станем их
членами или будем поддерживать
связь с ними, тем лучше. В отли-
чие от других, я всегда поддержи-
вал вступление России в члены
Всемирной торговой организа-
ции, поскольку после этого она бу-
дет больше влиять на простран-
ство Содружества, ее позиция при-
близится к мировым стандартам.

- Что касается экономической
тематики. На минувшей неделе
парламент утвердил бюджет. В
Грузии находилась Миссия Все-
мирного банка, в целом положи-
тельно оценившая работу прави-
тельства. Под Вашим председа-
тельством состоялось совеща-
ние о привлечении инвестиций
на несколько крупных предпри-
ятий, а служба статистики завер-
шила подведение итогов за 2002
год…

-Огромное значение для страны
будет иметь утверждение бюдже-
та. Он уже утвержден, и это поло-
жительное явление, и не только по-
тому, что бюджет вообще необхо-
дим для нормальной жизнедея-
тельности страны, но и с учетом
конкретной сути и качества этого
бюджета.

Бюджет на 2003 год – бюджет
развития и подъема! Возможно,
это несколько преувеличенная
оценка, но такие элементы в дан-
ном бюджете предусматриваются.

С этой точки зрения он не толь-
ко количественно, но и качествен-
но превосходит бюджеты прежних
посткризисных лет. Это один мил-
лиард 250 миллионов, то есть на
200-250 миллионов больше, чем в
бюджете прошлого года.

Очень большое достижение для
всей страны.

В настоящее время главная за-
дача - исполнение бюджета. Пред-
посылки для этого  действительно
существуют, учитывая итоги за
минувшие шесть месяцев. Преж-
де всего я имею в виду рост нало-
говых доходов.

Положительные результаты
принесет визит директора Южно-
кавказского региона Всемирного
банка в Грузию. Донна Доусэт –
Койроло подробно ознакомилась
со сложившейся в стране эконо-
мической обстановкой и вместе с
коллегами рассмотрела планы на
будущее.

Опыт и результаты сотрудниче-
ства Всемирного банка и Грузии
однозначно позитивные.

- Встречу с Вами представи-
тель Всемирного банка начала с
разговора о прессе: “В прессе
любят преувеличивать и подни-
мать ажиотаж, поэтому я утрати-
ла интерес к отношениям с прес-
сой”…

- Она может так говорить, по-
скольку Всемирный банк не обязан
встречаться с прессой. А я, глава
государства, не могу так посту-
пать, считаю отношения с прессой
обязательными.

В целом размер помощи, то
есть объем общего пакета про-
грамм, достигает 680 миллионов
долларов, в том числе уникальный
проект охраны культурного насле-
дия, в результате осуществления
которого восстановлено немало
памятников.

Следует отметить, что Всемир-
ный банк выделил пять миллионов
долларов на восстановление пост-
радавших  от землетрясения

объектов и в помощь населению.
Знаю, в каком положении постра-
давшие. Должен сказать, что мэ-
рия столицы поработала очень ак-
тивно. Миллион лари распоряже-
нием главы государства выделил и
я, были другие виды помощи. Но
этого недостаточно. Всемирный
банк обещал, что еще вернется к
этому вопросу. Убежден, мы полу-
чим поддержку Евросоюза, а так-
же из других стран.

Что касается планов на буду-
щее, то в 2004-2006 годах Всемир-
ный банк выделит еще 91 миллион
долларов на структурные измене-
ния и усиление механизмов эконо-
мического стимулирования. Воз-
можно, по сравнению с получен-
ной до сих пор помощью, это бу-
дет немного меньше, но во время
проведенного в Африке конгресса
главы стран-доноров видели, в ка-
ком состоянии этот континент, и
сократили помощь странам, в ко-
торых доход на душу населения в
несколько раз больше, нежели в
большинстве стран Африки. Воз-
можно, немного сократят, но и 91
миллиона не так уж мало.

Общее состояние экономики
Грузии, то есть макроэкономичес-
кие параметры действительно со-
здают возможность подобного ин-
вестирования.

Государственный департамент
статистики завершил подведение
итогов за прошлый год. После того,
как руководителем этого департа-
мента назначен Темур Беридзе,
мне почти ежедневно бывает ну-
жен этот департамент. Самые точ-
ные данные поступают именно от-
туда.

В 2002 году темпы реального ро-
ста Внутреннего Валового продук-
та страны достигли самой высокой
отметки – 105,4 процента, то есть
Внутренний Валовой продукт воз-
рос с шести миллиардов 600 мил-
лионов лари в 2001 году до семи
миллиардов 300 миллионов лари
в 2002 году.

Особенно быстрыми темпами
растут промышленность - это
большое явление для Грузии, -
строительная и транспортная от-
расли. Развитие транспорта и свя-
зи обусловлено возрождением
“Великого Шелкового пути”.

Все это создает благоприятную
среду для привлечения инвести-
ций на крупные предприятия. Как
вам известно, в последнее время
задействованы сотни предприя-
тий, в том числе “Азот”.

В своей президентской про-
грамме я заявил, что за это время
мы создадим миллион рабочих
мест. Уже столько сделано, что кое
о чем можно сказать, но не хочу то-
ропиться. Пройдет еще несколько
месяцев, и тогда скажу, что был ли
это предвыборный трюк или выте-
кающая из возможностей реаль-
ность.

В субботу мы рассмотрели про-
грамму реабилитации “Чиатур-
марганца” и Зестафонского заво-
да ферросплавов и привлечения
инвестиций. В Чиатура дела обсто-
ят хуже, в Зестафони не настоль-
ко, но оба комплекса взаимосвя-
заны.

Имеется в виду привлечение та-
кого инвестора, который сможет
ввести в действие с полной нагруз-
кой единый комплекс. Составлен
конкретный план. Его осуществле-
ние курирует лично Государствен-
ный министр.

На днях я еду в Кутаиси, соби-
рался посетить Зестафони и Чиа-
тура, но мы так детально рассмот-
рели на совещании все вопросы и
приняли такие решения, что ниче-
го нового я сказать не смогу. По-
этому, возможно, встреча там уже
не состоится, но этот вопрос будет
предметом моего повседневного
внимания и внимания Государ-
ственного министра.

Не меньшее значение имеет
возрождение Руставского метал-
лургического завода. Это предпри-
ятие - одно из огромных богатств
Грузии.

Если бы мы не приняли в отно-
шении “Химкомбината” - который
мы называем “Азотом” - его основ-
ное сырье газ - неординарных ре-
шений и потребовали уплаты нало-
гов, когда он был остановлен, люди
до сегодняшнего дня оставались
бы без работы. Сегодня “Азот” уже
работает, платит налоги, заняты
тысячи людей.

В свое время именно на базе Ру-
ставского металлургического за-
вода в Грузии был создан полный
комплекс металлургии. Я имею в
виду и достойную научную базу, ко-
торой гордилась бы любая циви-
лизованная нация. Металлургичес-
кое производство – один из пер-
вых признаков развитой страны.

В тяжелейшие годы при  моей
активной поддержке коллектив

предприятия, в том числе дирек-
тор Ираклий Жордания (он по спе-
циальности металлург, академик,
настоящий ученый) сделали все
для сохранения потенциала заво-
да. В последнее время они смогли
заинтересовать и серьезных инве-
сторов.

На днях будет подписано согла-
шение о восстановлении сталели-
тейного цеха и введении в дей-
ствие других основных производ-
ственных узлов.

Я уже встречался с инвестора-
ми. Они представляют гигантскую
фирму, «объединившую» Авст-
рию, Швейцарию, Федеративную
Республику Германии, Италию,
Россию,  Украину и другие госу-
дарства. Серьезно помогают нам
и металлурги России. Как видите,
целый комплекс крупных стран.

Вообще, считаю, что модерни-
зация и введение в действие ме-
таллургического завода – принци-
пиальный вопрос общегосудар-
ственной значимости. Надо обяза-
тельно спасти и сохранить для Гру-
зии эту отрасль. Опытные метал-
лурги пока еще будут плодотворно
работать. Без них завод не сможет
работать. С помощью инвесторов
они и сейчас получают зарплату,
поскольку хорошо знают им цену.
Надо использовать наше преиму-
щество.

В ближайшее время я побываю
на заводе и встречусь с коллекти-
вом.

Разумеется, на металлургичес-
ком заводе очень много проблем.
Тяжким бременем лежат на пред-
приятии долги. Необходима их ре-
структуризация, права на которую
парламент, к сожалению,  лишил
Президента. Таким образом, ре-
шение простого вопроса затягива-
ется на месяцы. А инвестор за это
время сбежит. Он не вложит день-
ги в дело, которое не будет введе-
но в действие своевременно.

Неоперативное решение вопро-
сов вызывает серьезное раздра-
жение инвесторов. Многие инвес-
торы металлургического завода,
которым известно о его крупных
долгах, приехали, надеясь на меня,
поскольку тогда вопрос реструкту-
ризации решал я. Они прибыли
действительно в надежде на это.
Но застали изменившееся положе-
ние. Полагаю, нужно вернуться к
прежнему порядку.

У меня по-прежнему надежда на
взаимопонимание с парламентом.
Надо оперативно и конструктивно
решить все вопросы, связанные с
возрождением металлургического
завода. Когда он строился, все
удивлялись, зачем нужна Грузии
металлургия. Оказалось, что нуж-
на.

Более огорчительно, что имен-
но сейчас, когда Руставский ме-
таллургический завод еле-еле от-
дышался и заинтересовал инвес-
торов, на него со всех сторон на-
бросились так называемые “конт-
ролеры”.

Ираклий Жордания мне не жа-
ловался, но я знаю, что более по-
ловины его времени уходит на вы-
яснения отношений с этими конт-
ролерами. Вероятно, в такое вре-
мя каждый должен учитывать пер-
спективу – дадим этому уникаль-
ному предприятию и коллективу
время отдышаться и привлечь ин-
весторов. Не будем пугать людей,
готовых вложить сотни миллионов
долларов в реабилитацию и воз-
рождение завода.

Хотел бы сказать еще два сло-
ва по следующему вопросу. Поис-
тине заслуживает благодарности
мэрия Тбилиси, в частности, Вано
Зоделава, который боролся и вы-
играл в Соединенных Штатах Аме-
рики судебную тяжбу в связи с
Жинвальским гидрокомплексом,
предотвратив тем самым серьез-
ные потери бюджета (примерно
25-26 миллионов долларов). Это
первый значительный прецедент,
когда грузинская сторона с помо-
щью квалифицированных юрис-
тов, в том числе молодых талант-
ливых грузинских юристов, выиг-
рала столь важный международ-
ный арбитражный процесс.

Наша общественность подроб-
но узнает детали этого многолет-
него дела. Это пример того, как
чиновник должен защищать эко-
номические интересы государ-
ства.

Лучше всего, если сам Вано Зо-
делава расскажет об этом деле.
Кстати, в последнее время я очень
редко вижу мэра города по теле-
видению. Он отличался тем, что
представлял населению столицы
информацию по всем значитель-
ным вопросам.

Пресс-служба
Президента Грузии -

Сакинформи
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«ДАТВИ» ЗА ВЗАИМОВЫГОДНОЕ
СОТРУДНИЧЕСТВО С РОССИЕЙ

Вчера в офисе поли-
тического объединения
центристов «Датви» со-
стоялась пресс-конфе-
ренция, темой которой
было взаимовыгодное
сотрудничество с Рос-
сийской Федерацией в
социальной, экономи-
ческой, культурной сфе-
рах, курс на которое взят
этой партией.

Открывая встречу,
лидер «Датви» Теймураз
Хачишвили, в частно-
сти, сказал:

- Мы считаем, что воз-
рождение тесных дело-
вых и дружеских связей
с Россией должно явить-
ся залогом экономичес-
кого и социального про-
цветания Грузии как не-
зависимого сильного го-
сударства. После разва-
ла Союза эти связи на
определенное время
были прерваны, что выз-
вало значительный спад
в экономике нашей стра-
ны. Пострадали от этого
наши граждане, соци-
альный уровень жизни
которых и сегодня оста-
ется очень низким. В Гру-
зии было большое коли-
чество производств,
предприятий союзного
подчинения, в работе
которых были заняты
тысячи людей. Это Рус-

тавский металлургический
комбинат, Кутаисский авто-
мобильный, ПО «Чиатур-
марганец», железная доро-
га, «ОРИОН», «МИОН», за-
воды Поти и Батуми, авиа-
ционный и многие другие.
Люди, занятые в советское
время на этих производ-
ствах, сегодня в Грузии по-
лучают пенсию 14 лари. В
то время как пенсионеры
аналогичных предприятий в
России получают эквива-
лент 60 долларов США. В
Молдове, считающейся со-
циально плохо обеспечен-
ной страной, пенсия со-
ставляет эквивалент 21 дол-
лара США. Ясно, что в Гру-
зии в этом плане самое тя-
желое положение. Однако
чем же провинились граж-

дане нашей страны, разве
они хуже других работали?

Партия «Датви» вырабо-
тала программу-минимум,
в рамках которой  предус-
матривается - при поддер-
жке Российской Федера-
ции - выплата всем пенсио-
нерам в Грузии, работав-
шим на предприятиях союз-
ного подчинения, пенсии в
размере от 50 до ста долла-
ров США (эквивалент в
лари).

Центристы провели пер-
вичные консультации с
представителями высших
властных структур России,
в результате которых рос-
сийская сторона выразила
готовность взять на себя
пенсионное обеспечение
этой категории граждан. В
перспективе речь пойдет
также о военнослужащих,
прошедших службу в Со-
ветской армии. Инициати-
ву «Датви» поддерживает
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Российской Фе-
дерации в Грузии Влади-
мир Чхиквишвили, кото-
рый много и активно рабо-
тает в этом направлении.

Под эгидой партии цен-
тристов «Датви» была со-
здана ассоциация «GEO-
SOS», которую возглавил
Джемал Нинуа. Именно
эта ассоциация займется
практическим воплоще-

нием в жизнь указан-
ной программы.

- Мы считаем, что
рассматривать сегод-
ня Грузию в отрыве от
ее соседа – Российс-
кой Федерации поли-
тически неверно, - ска-
зал Джемал Нинуа. - В
мире идет борьба с
международным тер-
роризмом, лидерами
в ней являются США и
Россия, которые тесно
сотрудничают и в дру-
гих жизненно важных
сферах. Поэтому счи-
тать приоритетным за-
падное или, наоборот,
российское направле-
ние в политике Грузии
нам представляется
абсурдным. Поддер-
живая курс России, мы
поддерживаем курс
Соединенных Штатов,
и наоборот. Восста-
новление тесных дру-
жеских и экономичес-
ких связей с Россией
означает восстановле-
ние территориальной
целостности Грузии,
подъем жизненного
уровня населения, раз-
витие экономики и ук-
репление независимо-
сти и суверенитета на-
шего государства.

Наталья ФЕДОРОВА

«ВСЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ВЗВЕШЕНО»
Окончание

Наверное, что-то нару-
шили. Известно, что каж-
дый митинг должен быть
зарегистрирован – таково
правило. Организаторы
митинга должны отвечать
определенным требовани-
ям: на какое расстояние
можно подходить к зда-
нию, где осуществляется
работа. Таково требование
закона, принятого парла-
ментом. Если этот закон
был нарушен, то решение
должно было быть приня-
то несколько раньше.

- Президент США
Джордж Буш заявил, что
в ближайшее время могут
быть предприняты опре-
деленные действия про-
тив Ирака. Какую пози-
цию займет в этом вопро-
се Грузия, как член анти-
террористической коали-
ции?

- Хочу сказать откровен-
но, что мы официально
поддержали это решение
США. И не только в смыс-
ле выражения согласия. Я
направил письмо Прези-
денту Бушу, которое он по-
лучил. Сегодня - завтра бу-
дет известна его реакция,
реакция Белого дома в це-
лом. Не исключено, что это
письмо будет опубликова-
но. В нем выражена в ос-
новном поддержка. Вспо-
минаю я и тот период, ког-
да Ирак напал на Кувейт и
одновременно бомбил Те-
геран, наша позиция в свя-
зи с этим. Тогда, вы помни-
те, я встретился с Бейке-
ром. Кстати, ранее, за два
дня до этого, во время
встречи на Байкале, он

сказал мне, что в эти дни
можно ожидать подобного
поворота событий. Я не по-
верил ему, сказал, что это
– действия, лишенные ка-
кой-либо логики, как это
можно делать. Война с
Ираном, здесь – Кувейт,
за Кувейтом – США, весь
арабский мир. Как это
можно делать!

Я сужу так. У меня есть
данные, неполные, но опре-
деленные, что этот  режим
создает оружие массового
уничтожения – бактерио-
логическое, химическое,
работает над созданием и
ядерного оружия, не знаю,
закончена работа или нет.
Режим, который создает
такое оружие, для чего-то
это делает? Оно ведь  не-
обходимо ему не для свое-
го народа? Видимо, имеет-
ся в виду или какое-то дру-
гое государство - в этом ре-
гионе, известно, находит-
ся Израиль, - или иной бо-
лее авантюристический
шаг. Я пишу господину
Бушу, что такой режим
должен быть наказан. Но
не народ – жертв должно
быть как можно меньше.
Народ Ирака должен знать,
что мир – в его интересах.
Не создание оружия мас-
сового уничтожения, а –
мир. Это – одна из богатей-
ших стран с точки зрения
запасов нефти, если не
ошибаюсь, она находится
на втором месте в мире
после Саудовской Аравии.
Каждый гражданин Ирака
может жить счастливо. Та-
ково сегодняшнее положе-
ние.

- Правительство Грузии

может принять решение
о возобновлении желез-
нодорожного движения
не только из Сочи до Су-
хуми, но и через Тбилиси
до Армении? При каких
условиях это будет реаль-
но?

- В радиоинтервью я го-
ворил, что Президент Вла-
димир Путин произнес
очень интересную фразу
на нашей встрече, которая
длилась почти два с поло-
виной часа.

Я сразу же высказался
против восстановления
железной дороги. Влади-
мир Путин задумался и
сказал: «Что, если попы-
таться  синхронизировать
восстановление железной
дороги с возвращением
беженцев?» Я сразу отреа-
гировал и сказал, что это –
мудрое решение, если та-
кое возможно. Мы сами
восстановим часть желез-
ной дороги от Сухуми до
Зугдиди, но для этого тре-
буются гарантии начала
организованного, массо-
вого возвращения бежен-
цев. В результате этого
можно совершенно безбо-
лезненно восстановить
железную дорогу. Одно-
стороннее решение, кото-
рое было принято россий-
ским министерством, - не
знаю, кто там принимал
решение, - оно невозмож-
но. В таких условиях я ман-
дат на продление срока
миротворцам не подпишу.

Далее к этой теме Вла-
димир Путин не возвра-
щался. Хотя, в присут-
ствии  прессы я дважды
повторил, что у Президен-
та России есть очень инте-
ресная и перспективная
мысль о синхронизации
возвращения беженцев и
восстановления железной
дороги. Но он как-то боль-
ше не счел нужным вер-
нуться к ней. Наверное,
ему нужно посоветовать-
ся, поговорить, может, аб-
хазов подготовить... Я его
не обвиняю. Но самое глав-
ное, что он произнес такую
– очень существенную -
фразу . Если удастся реа-
лизовать этот замысел, то,
быть может, это станет
ключом решения вопроса.

- Поступает информа-
ция о том, что осетинская
сторона в Цхинвали на-
ращивает вооружение.
Есть информация и о том,
что военной техникой ей
помогает российская сто-
рона. Осетинская сторо-
на объясняет это тем, что
Грузия намерена провес-
ти антитеррористичес-
кую операцию, подоб-
ную панкисской, в Цхин-
вальском районе. Как вы
прокомментируете это?

- Должен сказать, что мы
никакого повода для того,
чтобы Россия ввела сюда
дополнительную военную

технику, не давали. Мы ве-
дем себя очень деликатно.
Правда, с новым руководи-
телем я не знаком. Однако
с предыдущим у меня были
совершенно нормальные
отношения, мы звонили
друг другу, у него были не-
которые просьбы, связан-
ные с газом, электроэнер-
гией, другими вопроса-
ми... В то же время извес-
тно, что мы серьезно помо-
гаем цхинвальской зоне
посредством международ-
ных организаций. Речь
идет о нескольких милли-
онах долларов, которые
были использованы в целях
восстановления дорог,
зданий... Мы не думаем,
что эта практика помощи и
поддержки сейчас должна
быть прервана. Но то, что
сейчас происходит, - не-
нормально. Я не думаю,
что техника, которую сей-
час ввели, создает пробле-
мы нашей безопасности.
Это – несколько танков, я
знаю, где они стоят, пре-
имущественно в Джавс-
ком районе... Это – не зна-
чит, что завтра мы должны
начать войну с осетинами.

Когда мы начали войну,
то это было ошибкой –
ошибкой властей Грузии.
Уже почти десять лет я го-
ворю об этом. Не должны
были мы начинать эту вой-
ну. Но раз начали, то сей-
час должны думать о завер-
шении конфликта.

Все делаем для того,
чтобы найти общий язык с
осетинами. Там многие на-
строены таким образом.
Между прочим, и руковод-
ство Северной Осетии -
господин Дзасохов  заинте-
ресован в возвращении
беженцев. Они живут сей-
час в домах, принадлежав-
ших ранее ингушам. Все
хотят вернуться в свои
дома.

Что касается чрезвы-
чайных военных мер в свя-
зи с тем, что мы ввели до-
полнительные силы в Пан-
киси, то они не имеют ни-
каких оснований. Несколь-
ко осетинских семей, кото-
рые жили в Панкиси, вер-
нулись в свои прежние
дома после того, как мы в
основном освободили уще-
лье от чеченских боевиков.
Я только приветствую этот
положительный процесс.

Такую операцию, кото-
рая создаст проблемы бе-
зопасности Цхинвали, мы
не планируем.

Между прочим, во вре-
мя нашей беседы с Влади-
миром Путиным разговор
шел о том, чтобы весной
не произошло какого-либо
недоразумения. Я дал ему
слово: со стороны Грузии
неясностей у вас не будет.
Если мы заметим, что хотя
бы один человек нарушает
границу на чеченском или
ином участке, то примем

самые жесткие меры,
вплоть до применения ору-
жия.

Владимир Путин также
убежден, что российская
сторона предпримет в этих
целях все необходимое.
Однако им необходимо
время, чтобы создать та-
кую же пограничную зону,
какие существовали в
СССР.   На это одного года
не хватит. Что касается ко-
личества пограничников,
армейских частей, пред-
ставителей специальных
служб, то, по его обеща-
нию, оно будет таковым,
чтобы на грузинской гра-
нице не было нарушений.
Однако мы должны быть
готовы ко всему. Под этой
готовностью не подразу-
мевается нарушение безо-
пасности населения Цхин-
вали или же вход в Цхин-
вали. Не нужно нам это.

- Вы уже говорили о
том, что начаты перегово-
ры с российской сторо-
ной Ираклия Менагариш-
вили и Малхаза Какабад-
зе в связи с мандатом ми-
ротворцев. Одновремен-
но появилась информа-
ция о том, что Тбилиси,
если не будет достигнуто
соглашение по этой про-
блеме, может использо-
вать силовые методы и
ввести батальоны ком-
мандос или другие силы
в Абхазию...

- Нет. Надо стремиться
к тому, чтобы время, кото-
рое выделено для этих пе-
реговоров, использовать
максимально. Многое
можно сделать за пятнад-
цать – двадцать дней, мо-
жет быть, за месяц. Был,
между прочим, период,
когда почти в течение года
миротворческие силы на-
ходились в зоне конфлик-
та без продления мандата.
Все должно быть взвеше-
но.

Что касается примене-
ния силы, то это исключе-
но, во всяком случае на ны-
нешнем этапе. Между про-
чим, в соглашении, заклю-
ченном нами и американ-
цами, сказано, что эти час-
ти не будут использовать-
ся в зонах конфликта. Мы с
этим согласились. У нас
есть возможность иметь
столько воинских частей,
сколько нужно, если воз-
никнет необходимость в
силовых действиях. Вер-
сия, о которой вы говори-
ли, не имеет оснований.

- Достигли ли Киев и
Тбилиси соглашения о
приобретении для Грузии
систем ПВО типа «Коль-
чуга»? Что означает со-
здание в приграничных с
Россией районах отря-
дов народного ополче-
ния?

- Никакого отношения к
«Кольчугам» мы не имеем
и никаких вопросов перед

руководством Украины в
связи с ними мы не стави-
ли. Кстати, в отношении
«Кольчуг» у них были неко-
торые неприятности. Они
продавали их, как и другие
страны продают оружие.
Потом западные страны
сочли, что этого нельзя
было делать. Я не собирал-
ся и - тем более после этих
осложнений -  не имел мо-
рального права ставить
вопрос о продаже этих ус-
тановок Грузии. Так что с
«Кольчугой» можно быть
спокойными.

Что касается ополчения,
то я не исключаю, что, мо-
жет быть, в районе Хевсу-
рети действительно что-то
создается такое – отряды
добровольцев. Но не пото-
му, чтобы объявить или
начинать войну с Россией.
Вы знаете, это глупо. Даже
думать об этом глупо. Если
что-то создается, то цель -
следующая: если у чечен-
цев будут попытки опять
нарушить границу, - неко-
торые доходили до Хевсу-
рети, - то надо быть гото-
выми к этому. Это – пер-
вое.

Второе. Я не исключаю,
что в этот регион будет пе-
реброшена регулярная
часть, может, батальон, а
может, полк,  для того, что-
бы жители, да и вся Грузия
чувствовали себя безопас-
но в связи с возможным
нарушением границы. Кто
будет нарушителем – че-
ченцы или другие, не име-
ет значения. Любой нару-
шитель должен быть нака-
зан. А сделать это можно,
когда у тебя есть сила.

Система ПВО в Грузии
будет строиться поэтапно.
В этом строительстве при-
мут участие наши партне-
ры – по каким-то вопросам
Украина, по другим – Рос-
сия, которая, я думаю, не от-
кажется. Если безопасной
является южная воздушная
граница, то это для нее по-
лезно, меньше придется
тратить денег. Может, это
будут и американцы, нем-
цы... Мы начинаем состав-
лять проекты, создавать во-
енно-воздушные силы в та-
ком объеме, чтобы воздуш-
ное пространство было за-
щищено. Мы обязаны это
сделать. Грузия является
ключевой страной «Велико-
го Шелкового пути». Нельзя
допустить каких-либо нео-
жиданностей. В создании
таких сил мы заинтересова-
ны. Не случайно, что в ны-
нешнем году нам удалось
впервые удвоить ассигно-
вание Министерству оборо-
ны. Мы будем увеличивать
расходы на приобретение
той техники, которая нам
необходима. Первым дол-
гом для воздушной оборо-
ны.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Парламент Грузии выража-
ет крайнюю обеспокоенность
по поводу имевших место в
последнее время событий в
связи с Абхазией, Грузия, и от-
мечает, что за минувшие де-
сять лет не удалось достичь
прогресса в урегулировании
проблемы Абхазии, сепарати-
стские власти вновь отказы-
ваются от политического диа-
лога и даже ознакомления с
т.н. документом Бодена «О
разграничении полномочий
между Тбилиси и Сухуми», от-
казываются от безопасного и
достойного возвращения из-
гнанных и пытаются сохра-
нить и узаконить демографи-
ческую ситуацию, искусствен-
но измененную в результате
этнической чистки и геноцида.

На этом фоне особенно
тревожны действия России
(которая в то же время явля-
ется посредником между сто-
ронами конфликта), которые
однозначно воспринимаются
Грузией как поддержка агрес-
сивного сепаратизма.

Введение Российской Фе-
дерацией безвизового режи-
ма без согласования с цент-
ральными властями Грузии и
против их воли на участках Аб-
хазии и т.н. Южной Осетии гру-
зино-российской границы,
предоставление граждан-
ства России проживающим в
Абхазии гражданам Грузии,
восстановление железнодо-
рожного сообщения на участ-
ке Сочи-Сухуми, попытки ос-
воения пространства связи
Абхазии, незаконная привати-
зация недвижимого имуще-
ства в Абхазии юридическими
и физическими лицами Рос-
сии, участившиеся встречи
официальных лиц России вы-
сокого ранга с представителя-
ми сепаратистского режима
Абхазии на фоне полного иг-
норирования властей Грузии
воспринимаются как попытка
фактической аннексии Абха-
зии – неотъемлемой части Гру-
зии.

Парламент Грузии считает,
что вышеназванные действия
представляют грубое вмеша-
тельство во внутренние дела
Грузии, посягательство на су-
веренитет и территориаль-
ную целостность нашей стра-
ны, игнорирование ее воли
как независимого государства
с нарушением норм междуна-
родного права, двусторонних
договоров и ряда соглаше-
ний, подписанных в рамках
Содружества Независимых
Государств. Данные пробле-
мы оказывают крайне негатив-
ное влияние на отношения
России и Грузии, в случае, если
они не будут решены, исклю-
чается возможность добросо-
седского и взаимовыгодного
сотрудничества двух стран.

Учитывая, что, по заявле-
нию представителей властей
Российской Федерации, они
не были информированы о
вышеназванных действиях,
грузинская сторона ожидает,
что после визита в Россию де-
легации Парламента Грузии и
встречи в Украине президен-
тов Грузии и Российской Феде-

рации российская сторона
предпримет конструктивные
шаги по урегулированию име-
ющихся  проблем.

Парламент Грузии вновь
выражает готовность решить
данные вопросы путем дву-
сторонних переговоров Рос-
сии и Грузии и обращается к
властям Российской Федера-
ции с предложением создать
в соответствии с достигнуты-
ми на встречах в Москве со-
глашениями рабочую группу,
которая на первом этапе изу-
чит пути пресечения предос-
тавления гражданства Рос-
сии проживающим в Абхазии
гражданам Грузии и восста-
новления железнодорожно-
го сообщения.

В случае, если данные
вопросы не будут решены в
ближайшем будущем на дву-
стороннем уровне, Грузия бу-
дет вынуждена рассматри-
вать эти и другие вышепере-
численные действия как по-
зицию властей Российской
Федерации и обратиться к
международному сообще-
ству, ООН, ОБСЕ, Союзу Евро-
пы, Совету Европы и государ-
ствам-друзьям за поддерж-
кой и адекватным реагирова-
нием.

Парламент Грузии требует
от исполнительной власти Гру-
зии:

потребовать от российской
стороны незамедлительно
пресечь незаконное массовое
предоставление граждан-
ства России проживающим в
Абхазии и т.н. Южной Осетии
гражданам Грузии и железно-
дорожное сообщение между
Сочи и Сухуми;

потребовать от России, как
посредника между сторона-
ми конфликта, осуществить
эффективные мероприятия
с тем, чтобы абхазская сторо-
на начала политический диа-
лог для решения конфликта
мирным путем. В противном
случае Правительство Грузии
обратится к Организации
Объединенных Наций с
просьбой изменить мандат и
ввести в действие положе-
ния, предусмотренные главой
7 Устава ООН;

в случае вывода мирот-
ворческих сил Содружества
Независимых Государств из
зоны конфликта соответству-
ющие структуры должны осу-
ществить все необходимые
мероприятия по предотвра-
щению возобновления воен-
ных действий и сохранению
стабильности в этой зоне;

осуществить конкретные
мероприятия по обеспече-
нию усиления необходимых
для страны оборонных меха-
низмов;

в соответствии с установ-
ленными законодательством
Грузии нормами - в недель-
ный срок представить в пар-
ламент план преодоления
кризисной ситуации. Парла-
мент Грузии выражает готов-
ность принять участие в раз-
работке и осуществлении
данного плана.

Тбилиси
30 января 2003 года

ГРУЗИЯ – РУМЫНИЯ: НОВЫЙ
ЭТАП СОТРУДНИЧЕСТВА

Развитие более интенсивного сотрудничества
между Грузией и Румынией стало предметом обсуж-
дения на состоявшейся первого февраля встрече Го-
сударственного министра Автандила Джорбенадзе
и Чрезвычайного и Полномочного Посла Румынии в
Грузии Константина Гырбя.

Как отмечалось на встрече,
в прошлом году объем экспор-
тируемой в Грузию румынской
продукции превысил 24 мил-
лиона долларов, а экспорт гру-
зинской продукции в Румы-
нию – 14 миллионов. Из стран
бывшего СССР Грузия зани-
мает четвертое место среди
торговых партнеров Румы-
нии. В нынешнем году в Тби-
лиси состоится второе засе-
дание Межправительствен-
ной экономической комис-
сии, на котором будут рас-

сматриваться конкретные перспективы сотрудниче-
ства двух стран. По заявлению Посла, румынские
компании и фирмы заинтересованы в участии в стро-
ительстве газо- и нефтепроводов в Грузии, сотруд-
ничестве с Кутаисским автомобильным заводом, мо-
дернизации заводов, ввозе строительных материа-
лов и представят грузинской стороне конкретные
предложения в связи с этим. Государственный ми-
нистр приветствовал эти планы. Он пригласил пре-
мьер-министра Румынии посетить Грузию с визитом
в марте-апреле этого года, передает Сакинформи.

ЗАЯВЛЕНИЕ
ВАЛЕРИЯ ХАБУРДЗАНИЯ

Грузинские власти не допустят нового проникно-
вения чеченских боевиков в Панкисское ущелье, зая-
вил в Вашингтоне министр Государственной безопас-
ности Валерий Хабурдзания.

«Грузия не допустит,
чтобы боевики опять
там появились, - ска-
зал он. - И мы бы хоте-
ли, чтобы Россия нам
в этом помогла». Он
пояснил, что, если рос-
сийские силы надежно
перекроют границу,
боевики не смогут по-
пасть в Панкиси. Со
своей стороны, заявил
Хабурдзания, Грузия
также предпримет
усилия для того, чтобы
«в Панкиси не повтори-
лось то, что там было
до недавнего времени». Выступая в Никсоновском
центре, Хабурдзания сказал, что ситуация в Пан-
кисском ущелье по-прежнему остается непростой,
но в целом контролируется правоохранительными
силами Грузии, сообщает Сакинформи.

ГРУЗИЮ ПОСЕТИТ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПАРЛАМЕНТА

АЗЕРБАЙДЖАНА

Председатель парламента (Милли-Меджлиса) Азер-
байджанской Республики Муртуз Алескеров посетит
Грузию в нынешнем году с официальным визитом.

Как сообщил Прайм-Ньюс
Чрезвычайный и Полномочный
Посол Азербайджана в Грузии
Гаджи Гаджиев, сроки визита
согласовываются. Это ответ-
ный визит - спикер парламен-
та Грузии Нино Бурджанадзе
посетила Азербайджан в про-
шлом году. По словам Гаджие-
ва, для укрепления межпарла-
ментского сотрудничества ви-
зит Муртуза Алескерова будет
иметь «важнейшее значение».

ОБСЕ ФИНАНСИРУЕТ ИЗУЧЕНИЕ
ГРУЗИНСКОГО ЯЗЫКА

ОБСЕ профинансировала программу изучения
грузинского языка национальными меньшинствами
в регионе Самцхе-Джавахети, сообщил Прайм-Ньюс
помощник Президента Грузии по вопросам межна-
циональных отношений Алексей Герасимов.

По его словам, про-
блема незнания госу-
дарственного языка яв-
ляется «достаточно се-
рьезной, и не только в
Самцхе- Джавахети, но
люди должны пони-
мать, что, владея гру-
зинским языком, они
облегчают себе жизнь
в Грузии». Для реше-
ния этой проблемы
«Союз граждан», воз-
главляемый Государственным министром Автанди-
лом Джорбенадзе, выступил с инициативой, соглас-
но которой в ближайшее время в стране начнет осу-
ществляться проект, по которому любой гражданин,
не владеющий языком, сможет пройти бесплатные
трехмесячные курсы. Обучение будет проходить на
высшем уровне, с использованием ускоренных ме-
тодов. При этом, также бесплатно, посетители этих
курсов получат учебники, словари, аудио- и видео-
кассеты. В ближайшее время в регионе Квемо Кар-
тли также начнет осуществляться программа раз-
вития, аналогичная той, что уже реализуется в Сам-
цхе-Джавахети.

Герасимов также заявил, что сегодня введение
двойного гражданства недопустимо: «Грузия только
формируется как государство, и пока окончательно
не наладятся дружественные отношения с соседни-
ми государствами, в первую очередь с Россией,
пока Грузия не вступила в Евросоюз, обсуждать дан-
ный вопрос нереально». Кроме этого, «существует
вполне обоснованное опасение того, что под пред-
логом защиты своих граждан любая страна может
ввести в Грузию свои войска».



 

 

Н о в о с т и ЭКИПАЖ
РИК ХАЗБЕНД

Командир, 45 лет. Пол-
ковник американских
ВВС, специальность –
инженер-механик. Вто-
рой полет в космос. В
1999 году пилотировал
шаттл, во время первой
стыковки с МКС.

УИЛЬЯМ С. МАККУЛ

Пилот, 40 лет. Совер-
шал первый полет в кос-
мос. Закончил академию
командования ВМС
США. Во время полета
Columbia отвечал за ма-
неврирование корабля
во время проведения эк-
спериментов.
МАЙКЛ П. АНДЕРСОН

42 года. Старший спе-
циалист по работе с по-
лезной нагрузкой. Под-
полковник ВВС США. В
1998 участвовал в поле-
те шаттла на станцию
«Мир». Ответственный
за научную часть поле-
та.

ДЭВИД М. БРАУН

Специалист, 46 лет.
Первый полет в космос.
Летчик и врач, работал
над научными экспери-
ментами, в том числе
биологическими.

КАЛЬПАНА ЧАУЛА

Специалист, родилась
в Индии в 1961 году. За-
щитила докторскую дис-
сертацию по аэрокосми-
ческой инженерии в Ко-
лорадском университе-
те.

Провела в космосе бо-
лее 375 часов. Была опе-
ратором специального
космического крана – так
называемой «механичес-
кой руки» на шаттле.

ЛОРЕЛ КЛАРК

Специалист, 41 год.
Командор ВМС США. Хи-
рург. Выпускница меди-
цинского факультета
университета Висконси-
на. Работала над различ-
ными биологическими
экспериментами.

ИЛАН РАМОН

Старший специалист,
47 лет. Первый астро-
навт Израиля. Полков-
ник израильских ВВС.
Участвовал в войне Суд-
ного дня в 1973 году и в
войне с Ливаном в 1982
году.

Columbia стал первым
из американских шат-
тлов, выведенным на
околоземную орбиту.
Впервые шаттл отпра-
вился на орбиту 12 апре-
ля 1981 года. Первона-
чально старт планиро-
вался на десятое апреля,
но был перенесен на
двое суток (по одной
версии, перенос был
вызван желанием при-
урочить старт к 20-ле-
тию первого полета че-
ловека в космос, по дру-
гой версии, запуск был
отложен из-за неготов-
ности некоторых элект-
ронных бортовых сис-
тем). Тогда экипаж шат-
тла Columbia состоял из
двух астронавтов.

За прошедшие годы
cтарейший шаттл
Columbia совершил 27
полетов. Предпоследней
его экспедицией был по-
лет, который состоялся
ровно год назад – в янва-
ре 2002 года. Основной
задачей этой экспеди-
ции были ремонт и об-
служивание космическо-
го телескопа Hubble.

В период с 1999 года
по 2002 корабль прохо-
дил капитальный ре-
монт, который продол-
жался почти два года. Во
время ремонта была
проведена модерниза-
ция шаттла: увеличена
вместимость грузового
отсека, установлено но-
вое оборудование в ка-
бине, увеличена проч-
ность самой кабины,
усилена защита систе-
мы охлаждения от мел-
кого космического мусо-
ра, в общей сложности
сделано 133 замены и
модернизации.

Шаттлу Columbia ос-
талось совершить два
полета до выведения его
из постоянной эксплуа-
тации.

ПОЧЕМУ УПАЛ ШАТТЛ?
Интервью научного эксперта американского журнала Time

Джеффри Клюгера, который рассуждает о возможных при-
чинах гибели шаттла «Колумбия»

TIME.com: Каковы, на Ваш
взгляд, возможные причины
катастрофы, погубившей
шаттл во время входа в зем-
ную атмосферу?

Джеффри Клюгер: Я могу
предложить три сценария
для объяснения того, что слу-
чилось. Первое и наиболее
вероятное объяснение сво-
дится к распаду корпуса ко-
рабля под воздействием
аэродинамических причин
из-за того, что он двигался
под неправильным углом.
Напомню вам, что шаттл,
войдя в земную атмосферу,
спускается с выключенными
двигателями. Это означает,
что астронавты, управляю-
щие полетом, не могут ком-
пенсировать сбой в положе-
нии корабля обычным путем,
с помощью реактивной
струи, им приходится пола-
гаться только на закрылки. А
это чрезвычайно трудно. Ас-
тронавты описывают про-
цесс пилотирования шаттла
при входе в атмосферу как
попытку летать на кирпиче,
снабженном крыльями. В та-
кой ситуации просто управ-
лять полетом очень трудно,

но еще труднее, если возни-
кают какие-то проблемы.

Второе объяснение каса-
ется потери частей обшивки,
что могло привести к прожи-
ганию корпуса «Колумбии»
(шаттл покрыт термостойки-
ми пластинами, которые за-
щищают корабль и экипаж от
невероятно высоких темпе-
ратур, возникающих от тре-
ния о воздух при входе в
плотные слои атмосферы).
Но это объяснение кажется
мне маловероятным, потому
что общая площадь потерян-
ных пластин должна была

быть весьма значительной,
чтобы такая катастрофа ста-
ла возможной. Думаю, нам
еще предстоит много услы-
шать о том, что во время стар-
та от корпуса шаттла отвали-
вались какие-то детали. Но
потеря нескольких пластин
происходит часто, и я буду
очень удивлен, если окажет-

ся, что именно это стало при-
чиной гибели «Колумбии».

Наконец, последнее, чем
можно было бы объяснить
произошедшее, это неисп-
равность двигателя, которая
привела к воспламенению
топлива. Хотя основные баки
при посадке уже практичес-
ки пусты, в маневровых ба-
ках могло оставаться неко-
торое количество горючего.
Но все же, мне думается, не
достаточное для того, чтобы
мог произойти взрыв, спо-
собный погубить корабль.

И еще, просто на всякий

случай, если у кого-то воз-
никнет такой вопрос, - тер-
роризм можно исключить

сразу. Шаттл взорвался на
такой высоте, куда не доле-
тит ни одна ракета, выпущен-
ная из переносного ракетно-
зенитного комплекса. И еще
могу сказать, что легче под-
ложить бомбу на борт прези-
дентского самолета, чем на
борт космического корабля.

- Можно ли сказать, что
спуск в атмосферу
- ахиллесова пята
космических про-
грамм с участием
шаттлов?

- Нет, ахиллесо-
вой пятой шат-
тлов как раз явля-
ется взлет, связан-
ный с подъемом
большого количе-
ства легковоспла-
меняющегося топ-
лива. Спуск тоже,
конечно, является
трудной частью
космической про-
граммы. Но это
первая наша ката-
строфа во время
спуска, завершив-
шаяся гибелью лю-
дей. До сих пор
наиболее трудной
посадкой счита-

лось происшествие с «Апол-
лоном-13», но тогда и ко-
рабль, и экипаж уцелели. В
1970 году из-за утечки кисло-
рода при спуске погиб совет-
ский экипаж - космонавты
тогда просто задохнулись.
Вход в атмосферу - нелегкое
дело, но русские справились
с ним еще в 1961 году, и нам
удалось то же самое несколь-
кими годами позже.

- Во время тренировок эки-
пажи шаттлов готовятся к дей-
ствиям в описанных Вами вне-
штатных ситуациях?

- Да, их учат справляться с
потерей высоты при входе в
атмосферу и с рядом других

чрезвычайных ситу-
аций. Но астронав-
ты не готовы дей-
ствовать в ситуа-
ции, когда гибель
экипажа становит-
ся неизбежной. Это
было бы тоже са-
мое, что трениро-
ваться на случай
падения вашей ма-
шины с высокого
обрыва, - бывают
ситуации,  когда
уже ничего нельзя
сделать. Ирония
заключается в том,
что NASA, напри-
мер, не готовило
астронавтов к дей-
ствиям при стече-
нии такого множе-
ства несчастных об-
стоятельств, в ко-

тором оказался экипаж
«Аполлона-13». Просто счита-
лось, что если такое про-
изойдет, всем конец. Одна-
ко астронавты сумели вы-
жить.

- Какое непосредствен-
ное влияние окажет суббот-
няя катастрофа на выполне-
ние космических программ?

- Если оглянуться на при-
мер с гибелью «Чэллендже-
ра» в 1986 году, маловероят-
но, чтобы NASA решилось на
новые запуски шаттлов и во-
обще любых пилотируемых
кораблей в течение ближай-
ших двух лет. Правда, есть
одна трудность - сегодня на
орбите находится междуна-
родная космическая станция
с экипажем из трех человек
на борту. Возможно, будет
предпринят еще один полет,
чтобы снять экипаж с орби-
ты. Другой вариант - они мо-
гут вернуться на борту рос-
сийского корабля «Союз»,
хотя это будет не самый удоб-
ный и не самый безопасный
перелет. Однако после это-
го МКС, скорее всего, надол-
го останется необитаемой.
NASA не станет пользовать-
ся шаттлами до тех пор, пока
не разберется в причинах
нынешнего инцидента и не
устранит их. А учитывая, что
мы потеряли уже два шаттла
из построенных пяти, косми-
ческие корабли этого типа,
возможно, вообще больше
не будут использоваться. В
свое время шаттлы строи-
лись как космические грузо-
вики, а затем была создана
МКС, чтобы снабдить их ра-
ботой. Очень может быть, что
обе программы значительно
пострадают в результате ка-
тастрофы.

В минувшую субботу,
при заходе на посадку, раз-
валился на части и упал кос-
мический челнок Columbia
с семью астронавтами на
борту. Экипаж космическо-
го челнока состоял из шес-
ти американцев и одного
израильского астронавта.

Погибли командир ко-
рабля Рик Хазбенд, пилот
Уильям Маккул, бортинже-
нер Майкл Андерсон, ис-
следователи Дэвид Браун,
Кальпана Чаула  и Лорел
Кларк. Все они - граждане
США. Погиб и первый изра-
ильский космонавт - Илан
Рамон.

В момент катастрофы
родственники астронавтов
находились в Центре имени
Кеннеди и готовились
встретить своих близких.
Среди них была и семья
израильского астронавта
Рамона: жена, четверо де-
тей и родители, которые
специально приехали из
Израиля. Отец Рамона на-
ходился в телевизионном
центре и видел падение
шаттла.

Связь с шаттлом была
потеряна, когда он находил-
ся на высоте около 70 кило-
метров и летел со скорос-
тью 12,5 тысячи миль в час.
Центр управления полета-
ми в Хьюстоне перестал по-
лучать какую-либо инфор-
мацию с борта космическо-
го корабля всего за 16 ми-
нут до посадки в космичес-
ком центре имени Кеннеди.

Одной из первых версий
катастрофы CNN назвала

АМЕРИКАНСКАЯ ТРАГЕДИЯ

теракт. Однако почти
сразу от этой версии
отказались. Специа-
листы говорят о техни-
ческих неисправнос-
тях на борту Columbia.
В частности уже выс-
казано мнение, что
проблемы с шаттлом
начались сразу же
после входа в плотные
слои атмосферы, то
есть на высоте ниже
ста километров. На
пресс-конференции в
Хьюстоне начальник
полетов шаттлов Милт
Хефлин привел пер-
вые технические под-
робности катастро-
фы. Первый сигнал о
неполадках появился в
8.53 по времени вос-
точного побережья
США, когда был поте-
рян контакт с целым
рядом температурных
датчиков. Через три
минуты подобное случи-
лось с некоторыми из дат-
чиков давления. В 8.58 три
температурных датчика на
левой стороне корабля так-
же перестали давать пока-
зания, а через минуту дан-
ные о температуре на по-
верхности корабля переста-
ли поступать вовсе. А в 9.00
телеметрическая связь
была полностью потеряна.

Отвечая на вопросы жур-
налистов, представитель
NASA Рон Дитермор под-
твердил, что неполадки с
шаттлом начались еще во
время старта - 16 января во
время пуска от внешнего

топливного бака ракеты от-
валилась одна из плиток
термозащиты и задела кры-
ло шаттла.

В районе городов Даллас
и Форт Уорт, штат Техас,
идут работы по сбору об-
ломков Columbia. Основная
часть обломков упала в
сельской местности на се-
веро-востоке Техаса и тер-
ритории соседней Луизиа-
ны. Радиус их разброса до-
стигает 160 километров.
Охранять обломки разбив-
шегося челнока Сolumbia
направили солдат Нацио-
нальной гвардии США. Со-
общения об обнаружении

частей разбив-
шегося шаттла
приходят и из
многих населен-
ных пунктов се-
веро-восточной
части Техаса.
Представители
полиции в го-
родке Нагодо-
шес сообщают
о многочислен-
ных обломках,
упавших как в
черте города,
так и в его окре-
стностях. Отту-
да же поступило
сообщение, что
найдена дверь
от челнока
Columbia. Жите-
ли городка Кемп
утверждают,
что большое ко-
личество ме-
таллических ча-
стей упало на

поле рядом с городом. К
счастью, пострадавших в
результате падения частей
шаттла нет.

Самым крупным облом-
ком пока считается метал-
лический цилиндр, из кото-
рого в момент обнаружения
шел пар. Кроме того, среди
останков спасатели обнару-
жили неповрежденную на-
шивку с именами семи ас-
тронавтов. Предполагается,
что часть фрагментов шат-
тла попала в водохранили-
ща и реки Техаса: многие
жители штата говорят, что
видели, как огромные пред-
меты падали в водоемы.

Операция по их извлечению
должна начаться после того,
как туда будут доставлены
гидролокаторы и другое
оборудование...

Останки членов экипажа
были найдены на террито-
рии нескольких графств
штата Техас. Один из со-
трудников госпиталя города
Хемпхилл увидел недалеко
от сельской дороги обуглив-
шийся торс, бедренную
кость и череп. В округе Сан-
Огустин был найден обго-
ревший шлем одного из ас-
тронавтов, а в Накодошесе
один из жителей разглядел
среди обломков, упавших
на его двор, клок человечес-
ких волос. Позднее подрос-
ток из Хемпхилла обнару-
жил возле развалин шаттла
обгоревшую конечность.
Вызванные пожарные и по-
лицейские оцепили учас-
ток, где лежали останки и,
прежде чем осторожно пе-
реложить их в пакет, произ-
несли молитву.

Власти подтвердили,
что за последние часы
были найдены «несколько
человеческих останков»,
но от дальнейших ком-
ментариев воздержива-
ются. «Обещаю членам
экипажа и их семьям, что
мы найдем причину, ис-
правим неполадки и бу-
дем двигаться дальше. Их
гибель не будет напрас-
ной», – заявил первый по-
мощник руководителя
агентства Билл Рэдди.
Некоторые останки астро-
навтов с Columbia уже до-
ставлены на базу Довер
ВВС США. 17 лет назад на
эту же базу были достав-
лены останки астронавтов
с разбившегося шаттла
Challenger. Военная база
Довер является един-
ственной  базой ВВС
США, на которой имеется
все необходимое обору-
дование для тщательного
исследования и опозна-
ния останков.

Президент США Джордж
Буш и его супруга Лора Буш
во вторник примут участие
в поминальной службе по
погибшим.

В свой последний
президентский день
66-летний Гавел про-
вел ряд встреч с поли-
тическими лидерами
и посетил несколько
мемориалов в Праге,
несмотря на холод-
ную воскресную пого-
ду. Согласно чешской
Конституции, Гавел не
мог выдвигаться на
третий президентс-
кий срок. Однако,

вполне возможно, что если бы такого запрета не су-
ществовало, серьезным препятствием для Гавела
стало бы состояние его здоровья. Теперь уже быв-
ший чешский лидер страдает хроническим брон-
хитом и перенес воспаление легких. В 1996 году в
результате хирургического вмешательства Гавелу
удалили две небольшие опухоли и половину право-
го легкого. Чешские парламентарии пока не смогли
выбрать преемника Гавела.

ГАВЕЛ УШЕЛ В ОТСТАВКУ

Президент Республики Чехия Вацлав Гавел, зани-
мавший свой пост в течение 12 лет, в воскресенье ушел
в отставку, сообщает Reuters.

По его словам,
документы, кото-
рые он представит,
доказывают, что
иракский лидер
обманывает инс-
пекторов ООН. «С
ними отказыва-
лись сотрудничать,
их запросы блокировали, их вопросы остались без
ответов, - заявил Пауэлл. - Ирак укрывает следы про-
изводства оружия массового поражения и прячет
само оружие».

США ДОКАЖУТ, ЧТО
ХУСЕЙН ПРЯЧЕТ ОРУЖИЕ

Госсекретарь США Колин Пауэлл в интервью амери-
канской газете Wall Street Journal заявил, что в среду
он собирается предоставить ООН доказательства того,
что Саддам Хусейн укрывает запрещенное оружие, со-
общает Reuters.

По окончании
подготовки в лаге-
рях террористов
Окаль был направ-
лен на оккупиро-
ванные террито-
рии, чтобы создать
там ячейку «Аль-
Каеды». Осужден-
ный был признан
виновным в про-

хождении боевой подготовки за рубежом, а также в
подготовке террористических актов на территории
Палестинской автономии. Ранее появлялись сооб-
щения, согласно которым 29-летний Окаль был свя-
зан с террористической организацией ХАМАС. Од-
нако руководство ХАМАС тогда опровергло свою
связь с «Аль-Каедой», равно как и факт отправки
Окаля в афганские лагеря для боевиков.

ПРИГОВОР ПАЛЕСТИНСКОМУ
ЭМИССАРУ БЕН ЛАДЕНА

В понедельник военный суд Газы приговорил к 27
годам лишения свободы палестинца Набиля Окаля,
проходившего подготовку в террористических лаге-
рях бен Ладена в Афганистане, сообщает газета
Ha’aretz.

Ожидается, что министр
обороны США Доналд Рам-
сфелд поддержит Фарго и
отдаст распоряжение от-
править на базы в Южной
Корее, Японии и Гуаме не-
сколько десятков бомбар-
дировщиков разного ради-
уса действия, а также, веро-
ятно, авианосец Carl Vinson. Этот корабль заменит
авианосец Kitty Hawk, который планируется напра-
вить из Японии в Персидский залив.

У ГРАНИЦ КНДР - АВИАНОСЕЦ И
БОМБАРДИРОВЩИКИ США

Адмирал Томас Фарго, командующий вооружен-
ными силами США в Тихом океане, обратился к Пен-
тагону с просьбой об усилении американского кон-
тингента в районе корейского полуострова, сообща-
ет Times Online.

АЛБАНЦЫ НАПАЛИ
НА МАКЕДОНСКИХ
ПОГРАНИЧНИКОВ

Как сообщили коррес-
понденту информацион-
ного агентства Росбалт в
Министерстве обороны
Македонии, утром второ-
го февраля боевики напа-
ли на македонских погра-
ничников на участке сер-
бско-македонской грани-
цы. Боевики были отбро-
шены от границы. Они по-

пытались прорваться через границу примерно в
шесть часов утра по местному времени. Они откры-
ли по пограничникам шквальный огонь из автома-
тов. По некоторым данным, на помощь погранични-
кам пришли подразделения НАТО, проводящие в
этом районе антитеррористическую операцию.
После непродолжительного боя террористы были
рассеяны. Их поиски продолжаются.

Попытку прорваться в северные районы Македо-
нии предприняли албанские боевики из Армии ос-
вобождения Косово.
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Кандидат техничес-
ких наук, профессор,
почетный член Совета
содействия строитель-
ству профсоюзов Гру-
зии Важа (Пантико)
Шалвович Тордия ро-
дился 22 января 1935
года в селе Зеда Эцери
Зугдидского района, в
крестьянской семье.
Его отец – Шалва Тор-
дия, имея четырех ма-
лолетних детей, по дей-
ствующим тогда зако-
нам, не подлежал при-
зыву, однако ушел доб-
ровольцем на Великую
Отечественную войну.
В 1944 году он пал смер-
тью героя.

Не менее геройский
подвиг совершила
мать Важи – Александ-
ра Кварацхелия: воспи-
тала  четверых детей,
всем дала образова-
ние, правильные жиз-
ненные ориентиры.
Именно в такой трудо-
любивой, спаянной се-
мье  сформировался
человек, сделавший так
много для блага своей
страны.

Важа Тордия прошел
сложный, насыщенный
путь, прежде чем стал
руководителем огром-
ного производства. Ру-
ководителем, умело со-
четающим неустанный
труд на производстве с
плодотворной обще-
ственной деятельнос-
тью.

В 1942 году Пантико
поступил в зедаэцерс-
кую неполную среднюю
школу. Наряду с учебой
помогал матери содер-

жать семью. В
1954 году он при-
зывается в Совет-
скую армию. По
завершении обя-
зательной воинс-
кой службы  воз-
вращается в Зуг-
диди и начинает
работать рабо-
чим на Ингурском
бумажном комби-
нате. Параллель-
но с работой про-
должает учиться в
зугдидской сред-

ней школе рабочей молоде-
жи. Окончив школу, уезжа-
ет в Саратов. Здесь начина-
ет работать на авиацион-
ном заводе. В 1961 году по-
ступает и в 1967 году без
отрыва от производства за-
вершает учебу на факуль-
тете самолетостроения Са-
ратовского политехническо-
го института. Получив дип-
лом, работает инженером
на авиационном заводе.
Здесь же, в Саратове, Важа
Тордия создает семью.

В 1967 году В.Тордия пе-
реезжает в Тбилиси и начи-
нает работать инженером-
конструктором на авиаци-
онном заводе им.Димитро-
ва. Вскоре деятельного и
энергичного молодого спе-
циалиста выдвигают веду-
щим инженером-конструк-
тором, а затем - руководи-
телем конструкторской
группы.

В 1972-1975 годах он –
руководитель отдела глав-
ного конструктора и серий-
ного конструкторского отде-
ла, с 1975 года – замести-
тель, а с 1976 года - первый
заместитель главного инже-
нера. В 1977-1978 годах
В.Тордия назначают испол-
няющим обязанности глав-
ного инженера завода, а в
1978 году утверждают глав-
ным инженером. 21 декаб-
ря 1978 года он назначает-
ся директором завода. На-
чинается новый и ответ-
ственный период в его жиз-
ни.

В 1985 году на базе авиа-
ционного завода было со-
здано Тбилисское авиаци-
онное производственное
объединение, в состав кото-
рого, помимо головного за-

вода, вошли Цхинвальский
и Ниноцминдский механи-
ческие заводы. В том же
году В.Тордия назначается
генеральным директором
этого объединения.

С 1987 года завод присту-
пил к освоению производ-
ства противотанковой моди-
фикации самолета «СУ-
25Т», а с 1989 года – к выпус-
ку воздушных целей–само-
летов буксирного типа «СУ-
25 БМ». Выпущенными за-
водом штурмовиками «СУ-
25» комплектовались со-
единения и части Военно-

Воздушных Сил и авиации
Военно-Морского Флота
СССР. Эксплуатационные
модификации «СУ-25К»
приобрели Чехословакия,
Ирак, Афганистан, Конго,
Гамбия, Эфиопия, Болга-
рия, Корея, Ангола, Перу.

Штурмовики «СУ-25»
тбилисского производства
хорошо себя проявили во
время боевых действий в
Афганистане, доказав, что
они представляют собой
грозную и эффективную
боевую технику, способную
с успехом решать намечен-
ные боевые операции.

В 2001 году ООО  «Тбила-
виамшени» и израильская
фирма «Элбит системс»
совместно осуществили
модификацию самолета
«СУ-25К», который получил
наименование «Скорпион».
Самолет оснащен совре-
менным радиоэлектрон-
ным оборудованием запад-
ного производства, что су-
щественно повысило его

тактические, технические и
боевые возможности. Са-
молет был представлен на
международном авиасало-
не в июне 2001 года в Ле-
Бурже близ Парижа и полу-
чил высокую оценку специ-
алистов.

В марте 2002 года произ-
водственное объединение
“Тбилавиамшени” было
преобразовано в акционер-
ное общество, председате-
лем Наблюдательного сове-
та которого был избран
В.Тордия.

В период трудовой дея-

тельности он проявил себя
эрудированным специалис-
том и крупным организато-
ром производства. В.Тор-
дия имеет большие заслу-
ги в организации серийно-
го выпуска новой ракетно-
авиационной техники. Под
его непосредственным ру-
ководством создано специ-
альное производство управ-
ляемых ракет типа “воздух -
воздух” класса П-60 и П-73.
Особенно большая заслуга
принадлежит ему в деле за-
пуска производства реак-
тивных штурмовиков типа
СУ-25, в организации се-
рийного выпуска их раз-
ных модификаций, связан-
ных с этим перевооружени-
ем и реконструкцией произ-
водств, в деле привлечения
нужных специалистов и ра-
бочих. Под его руковод-
ством парк оборудования
завода был заполнен стан-
ками программного управ-
ления, разрабатывающи-
ми центрами, термическим

и сварочным оборудовани-
ем…

В деятельности  Важи
Тордия особое место зани-
мает капитальное строи-
тельство. Под его непосред-
ственным руководством и
при его участии осуществ-
лено проектирование и
строительство объектов,
имеющих большое значе-
ние для дальнейшего раз-
вития авиационной отрасли
в Грузии. Много труда, энер-
гии и усилий потребовали
работы по новому строи-
тельству, а также по рекон-

струкции. Его вклад
в проведение этих
работ поистине ог-
ромен.

Под руковод-
ством В.Тордия
были построены
многоэтажные жи-
лые дома на приле-
гающей к заводу
территории. Особо
следует отметить
многоэтажный комп-
лекс поликлиники и
больницы, оснащен-
ный современной
медицинской техни-
кой зарубежного
п ро и з в о д с т в а .
Здесь же следует

особо подчеркнуть, что в
последние годы под его ру-
ководством осуществляет-
ся реструктуризация пред-
приятий, налажены процес-
сы оптимизации организа-
ционной структуры и компь-
ютеризации производства.
В 2001 году ООО  “Тбилави-
амшени” получило между-
народный сертификат, что
открыло ему пути к установ-
лению деловых контактов с
зарубежными фирмами, с
промышленными и ком-
мерческими структурами.

В.Тордия является лау-
реатом Государственной
премии в области техни-
ки (1983 год), автором
восьми изобретений,
многих рационализаторс-
ких предложений,  23
опубликованных работ.
Он  награжден орденами
«Знак Почета» (1981 год) и
«Октябрьской револю-
ции» (1985 год), в  2000
году он был награжден
Орденом Чести - награ-

Телевидение

«ВЕСТНИК СОДРУЖЕСТВА» - ОТКРЫТЫЕ ДВЕРИ В «МИР» СНГ

«СГ» не раз рассказывала о
деятельности Национального
представительства Межгосу-
дарственной телерадиоком-
пании (МТРК) «Мир» в Грузии.
Напомним, что в октябре 1992
года главы восьми государств
- Армении, Беларуси, Казах-
стана, Кыргызстана, Молдовы,
России, Таджикистана и Узбе-
кистана - подписали соглаше-
ние о создании Межгосудар-
ственной телерадиокомпа-
нии, определив равные пра-
ва и обязательства учредите-
лей. Вскоре к ним присоеди-
нились Азербайджан и Грузия.
Так родилась уникальная те-
лерадиовещательная органи-
зация  «Мир».

20 июня 1993 года в эфир
вышла первая телепередача.
Сегодня вещательная практи-
ка «Мира» - это пятнадцатими-
нутные информационные те-
левизионные выпуски «Ново-
сти Содружества» и ежене-
дельные аналитические про-
граммы «Вместе», ежеднев-
ные информационные выпус-
ки на волне радиостанции
«Маяк».

С первых дней существо-
вания «Мир» был вовлечен в
орбиту международного со-
трудничества, было заключе-
но и соглашение с ЮНЕСКО.
Межнациональная теле-
радиокомпания «Мир» - при-
соединенный член Азиатско-
Тихоокеанского вещательно-
го союза. Сюжеты, подготов-
ленные журналистами
«Мира», часто включаются в
программы  СNN.

Соглашения о междуна-
родно-правовых гарантиях
беспрепятственной и незави-
симой деятельности «Мира»,

также подписанные прези-
дентами государств-участни-
ков, зарегистрированы Сек-
ретариатом ООН в качестве
документов международного
значения.

О работе грузинского
представительства МТРК
«Мир» корреспонденту «СГ»
рассказывает член Совета
директоров, директор Наци-

онального представитель-
ства межгосударственной те-
лерадиокомпании «Мир» в
Грузии Бадри НАЧКЕБИЯ:

- Какие задачи ставят пе-
ред собой «Мир» и журнал
«Вестник Содружества»?

- «Мир» - специализирован-
ная структура Содружества,
международное юридичес-
кое лицо. Компания открыта
для вступления в нее других
стран и профессиональных
структур. Основными целями
и задачами МТРК являются
объективное освещение
культурной, экономической,
общественно-политической
жизни государств-участников
Содружества, а также других
стран Евразии, принятие ак-
тивного участия в формиро-

вании общего информацион-
ного пространства в СНГ. Соб-
ственно говоря, этим целям
и служит учрежденный ком-
панией журнал «Вестник Со-
дружества», которому уже ис-
полнился год. Оба наших про-
екта ставят целью оператив-
ное отражение всей палитры
жизни стран и народов СНГ.
Это действенный способ

ф о р м и р о в а н и я
взаимопонимания
по важнейшим
вопросам межго-
сударственного со-
трудничества, спо-
соб обслуживания
политических, со-
циальных интере-
сов государств,
средство общения
дружественных на-
родов, взаимного
постижения куль-
тур и традиций, ук-
репления духов-
ных связей.

Сейчас МТРК
«Мир» руководит
Виктор Сенин. В
ближайшем буду-
шем намечается
его встреча с Пре-
зидентом Грузии,
на которой будет
рассмотрен вопрос
о расширении ин-
формационной де-
ятельности грузин-
ского представи-
тельства телера-

диокомпании.
- Что можно сказать конк-

ретно о производстве?
- Это разработки новых те-

левизионных и радиопрог-
рамм, распространение теле-
визионной и радиопродукции
на территории государств
Содружества, а также предо-
ставление коммуникацион-
ных услуг. Например, пользо-
вание спутниковой связью.
Что касается коммуникацион-
ных проектов, мы намерены
продолжать развитие и рас-
ширение многофункцио-
нальной спутниковой систе-
мы «Мир», которая имеет те-
лепорты в двенадцати горо-
дах СНГ.  Ранее «Мир» транс-
лировал программы через
спутник «Intelsat 607», сейчас

мы находимся на более мощ-
ном - «Intelsat 902». В связи с
этим, естественно, увеличи-
лись и затраты на сохранение
этого спутникового сегмента.
Хочется надеяться, что стра-
ны-учредители найдут сред-
ства, которые позволят нам
равноценно присутствовать
на «Intelsat 902».

- Повлек ли этот переход
за собой коррективы в при-
вычных форматах?

- Программы телерадио-
компании выходили главным
образом на двух каналах: Об-
щественного Российского Те-
левидения и на канале CNN.
К сожалению, сейчас мы не
имеем возможности трансли-
ровать программы на ОРТ.
Это, в основном, связано с
технической и финансовой
сторонами дела. От себя до-
бавлю, что коммерциализа-
ция основных каналов поста-
вила нас перед фактом, ког-
да интересы бизнеса стали
превышать общественные.
Возможно, наши каналы не
несут нагрузки, способной
собирать многомиллионные
аудитории, как в случаях со
зрелищными программами
западных «монстров» телеин-
дустрии. И тем не менее, в
погоне за рекламой не сле-
дует забывать о тех скромных
телеформатах, которые ин-
тегрируют наше общество. То
самое общество, которое
долгие годы находилось в гра-
ницах единого государствен-
ного пространства. Сегодня,
как никогда, недопустимо
сводить к нулю те общие цен-
ности, точки соприкоснове-
ния, которые продолжают
объединять страны Содруже-
ства, искоренять те идеи, ко-
торые пропагандирует
«Мир»...

- В каких странах трансли-
руются программы «Мира»?

- Мы выходим с передача-
ми на престижных каналах
практически всех стран Со-
дружества. За исключением
России. Нам предоставлено
только право демонстрации
еженедельной программы
«Вместе» на российском ка-
нале АСТ (Ассоциация спут-
никового телевидения), «на-

водим» телемо-
сты с участием
политических
деятелей, пред-
ставителей раз-
личных структур
Грузии и России.
На этом канале
присутствуют и
другие участни-
ки телекомпа-
нии «Мир». К со-
жалению, рос-
сийский зритель
сегодня не име-
ет возможности
смотреть про-
грамму «Ново-
сти Содруже-
ства», которая
демонстрирует-
ся во всех других
странах-учреди-
телях. Благодаря
возможностям
нашей много-
функциональ -
ной спутнико-
вой системы эти
программы вы-
ходят ежедневно.

- В Грузии «Новости Содру-
жества» все еще демонстри-
руются по частям?

- Уже подписан договор с
Телерадиокорпорацией Гру-
зии о предоставлении экск-
люзива на трансляцию «Но-
востей Содружества» на час-
тотах Первого канала теле-
видения. К сожалению, при-
ходится признать, что та ин-
формация, которая ежеднев-
но предоставляется на госу-
дарственный канал, подает-
ся в эфир частями - в про-
граммах  «Моамбе» и «Вест-
ник». Зачастую наши матери-
алы  демонстрируются в про-
граммах утреннего эфира.
Естественно, желательно,
чтобы эти 10-15-минутные но-
востные блоки составляли
часть какой-либо определен-
ной программы, несмотря на
то, что нас вполне устраива-
ет и нынешнее положение
вещей. Главным, пожалуй,
для нас остается донести до
зрителя информацию непос-
редственно с места события,
о процессах, происходящих в
государствах СНГ.

- Как обстоят дела с радио-

эфиром?
- Мы по-прежнему работа-

ем на радиостанции «Маяк».
Она представляет собой дос-
таточно престижную компа-
нию, которая имеет обшир-
ную аудиторию. Здесь мы вы-
ходим с двумя программами:
«Новости Содружества» и
«Древо дружбы», с которыми
грузинский слушатель имеет
возможность познакомиться
на частотах государственно-
го радио.

- Десять лет в эфире. Ис-
ходя из этого, что вы можете
сказать вашей аудитории се-
годня?

- Нас узнают, нас любят.
Программы телерадиоком-
пании пользуются популяр-
ностью далеко за пределами
стран Содружества. Хочется
надеяться, что «Миру» удаст-
ся выполнить свою нелегкую
задачу и донести до обще-
ственности информацию о
тех позитивных изменениях,
которые происходят на ог-
ромном пространстве Со-
дружества Независимых Го-
сударств.

Инга МУШЕГЯНЦ

дой независимой Гру-
зии. Неоднократно
был награжден гра-
мотами Верховного
Совета Грузии и пре-
зидиума Совета
профсоюзов Грузии.
В 2000 году за боль-
шой вклад в развитие
города ему присвоено
звание Почетного
гражданина Тбилиси.

Совсем недавно он
удостоен высшей на-
грады Грузии - ордена
Вахтанга Горгасали II
степени.

Как уже отмечалось,
наряду с большой про-
изводственно-техни-
ческой и научной рабо-
той В.Тордия в течение
многих лет ведет плодо-
творную общественную
деятельность. В тече-
ние 20 лет (1970-1989
годы),  как руководитель
крупной организации-
заказчика и творчес-
кий человек, активно
участвует в капиталь-
ном строительстве
важных для страны
объектов, был почет-
ным членом обще-
ственного Совета со-
действия строитель-
ству профсоюзов Гру-
зии. Каждый его рабо-
чий день плотно загру-
жен производственны-
ми и общественными
делами.

Помимо отмеченной
деятельности В.Тордия
имеет весьма значи-
тельные планы на буду-
щее. Этот умудренный
опытом и знаниями че-
ловек всем своим суще-
ством настроен с моло-
дой энергией решать
большие дела во имя и
во благо страны.

Дай Бог Грузии по-
больше таких предан-
ных делу Родины лю-
дей!

Шота ПУТУРИДЗЕ,
заслуженный

инженер Грузии,
профессор;

Тристан
БАРАМИДЗЕ,

начальник отдела
кадров АО

«Тбилавиамшени»

РЕКОРДСМЕН КНИГИ ГИННЕССА
ГОТОВИТСЯ К НОВОМУ ЗАПЛЫВУ

Рекордсмен Книги  рекордов Гиннесса, руководи-
тель службы информации и анализа Совета Нацио-
нальной безопасности Грузии 55-летний Генри Куп-
рашвили намерен установить новый рекорд и пере-
плыть Эйлатский залив, сообщил Прайм-Ньюс пре-
зидент международного общества “Знаменосец
мира” Евгений Гвиниашвили.

На этот раз
спортсмен наме-
рен преодолеть
примерно десять
километров в
древнегрузинс-
ком колхском сти-
ле. В рамках зап-
лыва Купрашвили
намерен водру-
зить знамена
мира в Египте,
Иордании и Израиле, а рекорд приурочить ко Дню
Иерусалима - 29 мая.

УБИЙЦ НАЗОВУТ ПОИМЕННО?

“Всегрузинский союз патриотов” в ближайшее вре-
мя назовет имена конкретных лиц, связанных с убий-
ством одного из лидеров этой организации Бадри За-
рандия. Об этом сообщила Прайм-Ньюс одна из ру-
ководительниц союза Додо Гугешашвили.

Она заявила, что в скором времени состоится
специальная пресс-конференция, где наряду с име-
нами виновных будут представлены доказатель-
ства, уже переданные руководителям  правоохра-
нительных ведомств. Гугешашвили подчеркнула,
что убийство Зарандия было заказано “Единым на-
циональным движением” и что любые иные вер-
сии, которые увязываются с торговлей оружием,
нефтяным бизнесом или личной местью, абсурд-
ны. Зарандия был убит вечером восьмого января
в Зугдиди.

ДИВЕРСИИ НА ЛЭП
“КАВКАСИОНИ”

ПЛАНИРОВАЛИСЬ В ТБИЛИСИ

Уполномоченный Президента Эдуарда Шеварднад-
зе в Кодорском ущелье Эмзар Квициани утвержда-
ет, что имевшие место в этом регионе диверсии на
500-киловольтной ЛЭП высокого напряжения “Кавка-
сиони”, связывающей энергосистемы России и Грузии,
планировались в Тбилиси.

Как сказал Кви-
циани Прайм-
Ньюс, причиной вы-
вода из строя “Кав-
касиони” стало су-
ществующее в
энергетических ве-
домствах страны
противостояние,
что было подтверж-
дено в беседе с жи-
вущими в Кодорс-
ком ущелье члена-
ми семьи Гасвиани,
непосредственно

осуществляющими диверсии. В частности, по его
словам, главу семьи вынуждали устраивать дивер-
сии из Тбилиси, о чем свидетельствуют официально
взятые у него показания. Квициани заявил, что он про-
информировал об этом Президента страны. Соответ-
ствующие поручения даны военной прокуратуре, но это
ведомство по непонятным причинам задерживает на-
чатое расследование по данному делу.

ОМОН СОРВАЛ ПЛАНЫ
МИТИНГУЮЩИХ

В течение двух дней полиция не позволяла сторон-
никам экс-президента провести митинг у здания Пар-
ламента Грузии. В воскресенье полиция была сосредо-
точена и на прилегающих к Государственной канцеля-
рии улицах, перед мэрией, сообщает Прайм-Ньюс.

Как заявил
журналистам на-
чальник Главного
управления сто-
личной полиции
Леван Майсу-
радзе, они боль-
ше никому не да-
дут права прово-
дить перед зда-
нием парламен-
та несанкциони-
рованные ми-
тинги и манифестации. По словам начальника по-
лиции Мтацминда-Крцанисского района Пааты
Жгенти, для предотвращения подобных акций пе-
ред зданием парламента уже открыт круглосуточ-
ный пост и на все подобные действия последует со-
ответствующая реакция. Если для этого будет недо-
статочно полицейских сил района, они призовут на
помощь городское управление полиции.

БЛОКПОСТЫ НА МАГИСТРАЛЯХ

В связи с участившимися фактами хищения транс-
портных средств, в соответствии с приказом мини-
стра внутренних дел, на всех автомагистралях Го-
рийского района открыты блокпосты полиции.

Как сказал Прайм-
Ньюс начальник поли-
ции Горийского района
Реваз Котиашвили, от-
крыто пять дополнитель-
ных контрольных пунк-
тов. Службу на данных
пунктах несут сотрудни-
ки местной полиции, на
них нет подразделений
внутренних войск. В Гори

организовано круглосуточное патрулирование. Оно
проводится и на автомагистралях. В селах Тквиави,
Мегврекиси и Меджврисхеви дислоцированы блок-
посты местной полиции и внутренних войск.
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ПЬЕДЕСТАЛ АТАКУЮТ МОЛОДЫЕ

Пять золотых, четыре
серебряных и шесть
бронзовых наград завое-
вали дзюдоисты Грузии
на традиционном меж-
дународном турнире. В
этом соревновании, про-
водившемся в 30-й раз –
при заполненных трибу-
нах  Тбилисского Дворца
спорта. Вход был бес-
платным. В турнире выс-
тупило свыше ста атле-
тов из России, Японии,
Греции, Израиля, Арме-
нии, Азербайджана, Ук-
раины, Турции, Франции
и Литвы. Большой груп-
пой перспективных
спортсменов была пред-
ставлена Грузия. После
многолетнего перерыва
тбилисскому турниру
была возвращена катего-
рия «А». В нем сильней-
шим присуждались очки
для завоевания олим-
пийских лицензий. Но
была в Тбилиси команда,
которая не нуждалась в
лицензиях.

- Нашим дзюдоистам
очки не нужны, - сказал в
беседе с нами старший
тренер сборной Греции Ни-
кос Илиадис. – Наша стра-
на - организатор Игр, и мы
автоматически допущены
к Олимпийским играм.
Если мы и завоюем очки,
то отдадим их европей-
цам. А пока мы «обстрели-
ваем» нашу молодежь в
международных турни-
рах, чтобы во всеоружии
подойти к Олимпиаде. Вот
и в Тбилиси привезли во-
семь перспективных дзю-
доистов. Надеемся на них.
После завершения турни-
ра останемся у вас до 11
февраля, проведем совме-
стный сбор с грузинскими
и японскими дзюдоиста-
ми. Это поможет нам не-
сколько подтянуться в
технике.

Сам Никос Илиадис –
уроженец Грузии. Родился
и вырос в Цители Цкаро.
Здесь начал заниматься
дзюдо. Несколько лет вхо-

дил в сборную Грузии.
Окончил экономический
факультет ТГУ. Затем пере-
ехал на землю предков.
Основал здесь клуб дзю-
доистов «Филиппос»,

большинство дзюдоистов
которого - уроженцы Гру-
зии. «Филиппос» неоднок-
ратный чемпион страны в
командном зачете.

Примеру греков после-

довали и украинцы. Стар-
ший тренер сборной Дани-
ил Волович привез 12 мо-
лодых борцов.

– Наша команда впер-
вые участвует в столь
представительном турни-
ре, - говорит он. - На завое-
вание лицензионных оч-
ков не очень рассчитыва-
ем. Работаем больше на
будущее...

Забегая вперед скажем,
что украинские дзюдоис-
ты порадовали тренера,
завоевав две серебряные и
две бронзовые награды.

Наконец, исполнилась
мечта израильтянина Ари-
эля Зеева (весовая катего-
рия до 100 кг). Три года на-
зад этот известный дзюдо-
ист, один из сильнейших
в мире, приезжал в Тбили-
си. Тогда он прошел сито
отборочных встреч, но в
финале проиграл грузин-

скому дзюдоисту Ивери
Джикураули. Сейчас Зеев
приехал на турнир с наме-
рением взять реванш.
Джикураули из-за травмы
в турнире не выступал. Но

израильтянин все же сде-
лал свое. Он добился не-
скольких побед. Выиграл в
финале у Дмитрия Тураш-
вили и завоевал первое
место.

А теперь расскажем о
борцах Грузии. Они высту-
пили выше всяких похвал.
Уже в первый день турнира
они первенствовали во всех
трех весовых категориях.
Звания победителей завое-
вали Нестор Хергиани (до 60
кг), Давид Маргошвили (до 66

кг) и Давид Бодавели (до 73
кг). Кроме них призерами
турнира стали: Лаша Сарда-
нашвили и Вахтанг Хоси-
ташвили (оба – до 60 кг), Мин-
дия Хомизури и Георгий Ре-
вазишвили (оба – до 66 г), Ле-
ван Сулханишвили (до 73
кг).

Во второй день турнира
на высшую ступень пьеде-
стала почета поднялись
Зураб Звиадаури (до 90 кг)
и Звиад Ханджалиашвили
(тяжелый вес). Призерами
турнира стали Григол Мам-
рикишвили (до 81 кг), Каха-
бер Мурачашвили (до 90

кг), Дмитрий Турашвили
и Георгий Гугава (оба – до
100 кг) и Леван Гуджеджи-
ани (тяжелый вес).

- Естественно, я удов-
летворен, - подвел итоги
старший тренер сборной
Грузии, олимпийский
чемпион Шота Хабарели.
– Это весомый результат
для начала сезона. Осо-
бенно порадовали моло-
дые, растущие атлеты
Миндия Хомизури, Вах-
танг Хоситашвили, Лаша

Сарданашвили, Давид
Бодавели, Звиад Ханд-
жалиашвили. Турнир по-
казал, что нам есть на
кого рассчитывать в бу-
дущем. Ведь им по 18-19
лет. Через неделю сбор-
ная Грузии соберется в
дорогу. Мы вылетаем на
международный турнир
в Париж. Затем поедем в
Германию...

Погоня за лицензион-
ными очками продолжа-
ется.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ
Фото Роберта БАГОЯНА

Новости футбола

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ

Гандбол

Впервые в исто-
рии сборная Хорва-
тии выиграла золо-
тые медали чемпио-
ната мира. Случилось
это в Португалии, где
завершилось очеред-
ное первенство пла-
неты. В финале хор-
ваты обыграли нем-
цев со счетом 34:31.

ХОРВАТЫ - ЧЕМПИОНЫ МИРА

В швейцарском Санкт-Морице стартовал чемпионат
мира по горнолыжному спорту. Первое золото завоевал
представитель Австрии Штефан Эберхартер.

Эберхартер – лидер австрийской сборной - первенство-
вал на дистанции гигантского слалома. Расстояние 2358
метров он прошел за 1 минуту 38, 8 секунды. Победу Ште-
фана можно назвать абсолютно заслуженной, поскольку
именно он был номером один на этапах Кубка мира.

- Я сражался как тигр, - заявил после соревнований
победитель. - Для меня это был шестой чемпионат
мира, так что я не волновался и действовал достаточно
уверенно.

Эберхартер также заявил, что для него главным было
стать чемпионом, а не превзойти своего соотечественни-
ка Херманна Майера. Штефан сказал, что все разговоры
о противостоянии между двумя лидерами сборной Авст-
рии – слухи, раздуваемые представителями СМИ.

Между тем, Майер, который совсем недавно вернулся
в большой спорт, остался недоволен своим вторым мес-
том. Он посчитал, что действовал недостаточно агрессив-
но, а потому уступил своем конкуренту. Возможно, что
реакция Херманна связана с тем, что он занял не «чистое»
второе место. Серебро наряду с Майером получил аме-
риканец Боде Миллер, показавший точно такое же время
по итогам соревнований. Кстати, последний на пресс-кон-
ференции попытался даже похвастаться тем, что не про-
играл самому Майеру.

Добавим, что знаменитый норвежец Кьетиль Амодт в
итоге был лишь пятым, а прежний чемпион мира Дэрон
Ральвс из США занял не самое почетное 22-е место.

Горные лыжи

ЭБЕРХАРТЕР ЗАВОЕВАЛ ПЕРВОЕ
ЗОЛОТО В САНКТ-МОРИЦЕ

В Нью-Йорке состоялась
очередная, четвертая
партия в матче Гарри Кас-
паров - шахматный компь-
ютер Deep Junior. На 61-м
ходу партия закончилась

Шахматы

ничьей. Общий счет по ре-
зультатам игр составляет
2:2.

Компьютер на этот раз
играл белыми. Каспаров
выбрал свой любимый де-
бют - сицилийскую защиту
в одном из спокойных ее ва-
риантов. После двух часов
позиционной игры Deep
Junior приступил к атаке. В
результате, через некото-
рое время белые получи-
ли небольшое преимуще-
ство, реализовать которое
компьютеру не удалось,
так как Каспаров изящной
комбинацией довел игру до
логического завершения -
ничьей. Следующая встре-
ча человека и машины со-
стоится пятого февраля.
Каспарову предстоит иг-
рать белыми.

ГДЕ ПРОЙДЕТ ЮНОШЕСКИЙ
ЧЕМПИОНАТ МИРА?

В ФИФА обсуждается вопрос о перенесении
чемпионата мира по футболу среди юношеских
команд из ОАЭ в Японию. Причина - напряжен-
ная ситуация в регионе Персидского залива. Не-
смотря на то, что ОАЭ находятся почти в тысяче
километров от Ирака и, по словам одного из пред-
ставителей ФИФА, Анреаса Херрона, одна из са-
мых стабильных стран мира, нужно будет учесть
пожелания участников соревнований. Руковод-
ство многих национальных федераций не хочет
подвергать опасности своих молодых футболи-
стов. Окончательного решения пока не принято,
но в том случае, если ситуация вокруг Ирака ухуд-
шится, придется провести чемпионат в Азии.
Предварительные переговоры с Японией уже ве-
дутся.

ТЕТРАДЗЕ ГРОЗИТ
СУДОМ «СПАРТАКУ-АЛАНИИ»

Омари Тетрадзе в случае, если владикавказс-
кий клуб не выплатит ему заработанных денег,
пообещал обратиться в гражданский суд.

 Он не уточнил, о какой сумме идет речь, одна-
ко отметил, что «в течение полутора месяцев пы-
тался путем переговоров добиться выплаты ему
долга и получения статуса свободного агента для
того, чтобы потом перейти в другой клуб».

Тетрадзе отклонил первое из имеющихся пред-
ложений. Речь идет о команде «Торпедо-Метал-
лург», которая с конца минувшего года предла-
гала ему контракт. У экс-капитана владикавказ-
цев осталось три реальных варианта, где продол-
жить карьеру.

АНГЛИЯ, 26-й тур
«Ливерпуль»,

разгромив в гостях
со счетом 3:0 «Вест
Хэм», одержал
двухсотую победу
со дня основания
английской пре-
мьер-лиги. После
серии невырази-
тельных матчей ко-
манда Жерара
Улье, наконец, по-
казала свой истин-
ный потенциал и
по праву добилась
убедительной по-
беды. Правда, в
последних 14 мат-
чах национального
первенства «Ли-
верпуль» побежда-
ет всего лишь вто-
рой раз. «Ливер-
пуль» набрал 42
очка и остался на
шестом месте в

турнирной таблице, отставая от лидирующего «Арсенала»
на 14 очков. А вот «Вест Хэм» опустился на предпоследнее
место, став одним из главных претендентов на вылет из
английской премьер-лиги.

«Арсенал» в добавленное время вырвал победу со сче-
том 2:1 в лондонском дерби у «Фулхэма». Оба гола в воро-
та «Фулхэма» забил полузащитник сборной Франции Ро-
бер Пирес. «Арсенал» по-прежнему уверенно лидирует в
турнирной таблице английской премьер-лиги, опережая
«Манчестер Юнайтед» на шесть очков. Правда, команда
Алекса Фергюсона имеет один матч в запасе.

«Манчестер Юнайтед» продолжает погоню за «Арсена-
лом». Команда одержала пятую победу подряд. Правда чет-
вертого февраля «Манчестер Юнайтед» проведет отло-
женный матч с «Бирмингемом» и может почти вплотную
приблизиться к «Арсеналу».
Вест Хэм - Ливерпуль - 0:3
Арсенал - Фулхэм - 2:1
Саутгемптон - Манчестер Юнайтед - 0:2
Челси - Тоттенхем - 1:1
Эвертон - Лидс - 2:0
Болтон - Бирмингем - 4:2
Сандерленд - Чарльтон - 1:3
Манчестер Сити - Вест Бромвич - 1:2
Астон Вилла - Блэкберн - 3:0

Положение команд
И П Н П М О

1 АРСЕНАЛ 26 17 5 4 56-28 56
2 МЮ 25 15 5 5 42-24 50
3 НЬЮКАСЛ 25 15 3 7 41-31 48

ИТАЛИЯ, 19-й тур
Миланский «Интер» обыграл на выезде «Торино» в зак-

лючительном матче 19-го тура итальянского первенства и
сравнялся по очкам с «Миланом». Два миланских клуба на-
брали по 42 очка, но «Милан» имеет лучшую разность заби-
тых и пропущенных мячей. На третьем месте остался
«Ювентус», который сыграл вничью с «Аталантой» и отста-
ет от лидеров на три очка.

«Милан» закрепился на первом месте в турнирной таб-
лице Серии А после скромной победы над «Моденой». Гос-
ти успешно оборонялись до 77-й минуты, но затем в их
ворота был назначен пенальти, который хладнокровно ре-
ализовал Пирло. Спустя несколько минут свой девятый гол
в сезоне забил Филиппо Индзаги. А на последней минуте
гол престижа в ворота «Милана» провел Скопони.
Торино - Интер - 0:2
Милан - Модена - 2:1
Аталанта - Ювентус - 1:1
Кьево - Лацио - 1:1
Парма - Удинезе - 3:2
Реджина - Перуджа - 3:1
Эмполи - Комо - 0:0
Рома - Болонья - 3:1
Пьяченца - Брешия - 1:4

Положение команд
1 МИЛАН 19 13 3 3 36-13 42
2 ИНТЕР 19 13 3 3 39-20 42
3 ЮВЕНТУС 19 11 6 2 35-14 39

ГЕРМАНИЯ, 19-й тур
Дортмундская «Бо-

руссия»  со счетом 2:0
обыграла леверкузенс-
кий «Байер» и вышла на
второе место в турнир-
ной таблице. «Боруссия»
на два очка опередила
бременский «Вердер»,
который проиграл «Гам-
бургу». Единоличным
лидером по прежнему
остается мюнхенская
«Бавария», которая опе-
режает «Боруссию» на
семь очков. А вот левер-
кузенский «Байер» пос-
ле очередного пораже-
ния вплотную прибли-
зился к зоне вылета, от которой его отделяет всего одно очко.
Финалист прошлогоднего розыгрыша Лиги чемпионов в этом
сезоне терпит полное фиаско.

 Вратарь мюнхенской «Баварии» и сборной Германии Оли-
вер Кан продлил свою «сухую» серию, которая составляет уже
713 минут. Уже в следующем туре Кан может побить вратар-
ский рекорд Бундеслиги - 736 минут без пропущенных голов.
Правда это достижение установил сам Оливер Кан в сезоне
1998/99.
Боруссия Д - Байер - 2:0
Арминия - Бавария - 0:0
Шальке 04 - Кайзерслаутерн - 2:2
Штутгарт - Герта - 3:1
Энерги - Бохум - 2:1
Нюрнберг - Ганза - 0:1
Мюнхен 1860 - Ганновер - 0:1
Гамбург - Вердер - 1:0

Положение команд
1 БАВАРИЯ 19 13 4 2 39-14 43
2 БОРУССИЯ Д 19 10 6 3 31-15 36
3 ВЕРДЕР 19 10 4 5 36-30 34

ФРАНЦИЯ, 25-й тур
В центральном мат-

че  «Бордо» со счетом
3:1 выиграл у «Марсе-
ля». Гости, даже в случае
ничьи, вполне могли
единолично возглавить
турнирную таблицу.
Однако футболисты
«Бордо» с первых ми-
нут показали, что не со-
бираются сдаваться без
боя. Весь первый тайм
«Бордо» провел в ярос-
тных атаках. Во втором

тайме «Бордо» продолжал искать пути к воротам соперника и
вскоре был вознагражден за активность. На 59-й минуте пос-
ле розыгрыша углового отличился Паскаль Фейндуно. Спустя
шесть минут защитник «Марселя» Мейте в своей штрафной
играет руками и арбитр назначает второй пенальти в ворота
гостей - Даршевилль с одиннадцатиметровой отметки был
точен. На 89-й минуте бельгийский защитник «Марселя» Ван
Бюйтен вышел один на один и сократил разницу в счете. Но в
добавленное арбитром время бразилец Савио восстановил
статус-кво. После 25-го тура сразу три команды набрали по 42
очка, но на первое место по разнице забитых и пропущенных
мячей вышел «Монако», разгромивший «Седан».
Бордо - Марсель - 3:1
Осер - Сошо - 2:0
Страсбург - ПСЖ - 0:1
Монако - Седан - 3:0
Лион - Нант - 0:0
Ренн - Ланс - 1:1
Аяччо - Бастия - 1:1
Ницца - Генгам - 1:0
Гавр - Труа - 1:0

Положение команд
1 МОНАКО 25 11 9 5 38-21 42
2 НИЦЦА 25 11 9 5 29-18 42
3 МАРСЕЛЬ 25 12 6 7 26-23 42

ИСПАНИЯ, 20-й тур
Девятнадцать туров «Реал Сосьедад» шел без пораже-

ний в матчах высшего испанского дивизиона. Почти в каж-
дом туре специалисты ждали долгожданного проигрыша
провинциальной команды. Это событие произошло в зак-
лючительном матче  - «Реал Сосьедад» был разгромлен со
счетом 0:3 в Бильбао. Героем матча стал полузащитник «Ат-
летика» и сборной Испании, бывший футболист «Реала Со-
сьедад» Хосеба Эчеверрия, который организовал все три
гола. Тем не менее «Реал Сосьедад» продолжает уверенно
возглавлять турнирную таблицу. Мадридский «Реал» не вос-
пользовался осечкой лидера и сыграл вничью 2:2 с «Эспа-
ньолом», причем «королевский» клуб по ходу встречи про-
игрывал со счетом 0:2. Мадридский «Реал» отстает от «Реа-
ла Сосьедад» на четыре очка, опережая в свою очередь
«Валенсию» на одно очко.
Атлетик - Реал Сосьедад - 3:0
Эспаньол - Реал Мадрид - 2:2
Бетис - Депортиво - 0:2
Валенсия - Мальорка - 1:0
Сельта - Севилья - 0:1
Алавес - Райо Валлекано - 1:1
Малага - Рекреативо - 4:0
Вальядолид - Расинг - 2:1
Осасуна - Вильяреал - 0:1
Атлетико - Барселона - 3:0

Положение команд
1 РЕАЛ СОСЬЕДАД 20 12 7 1 36-24 43
2 РЕАЛ МАДРИД 20 10 9 1 42-21 39
3 ВАЛЕНСИЯ 20 11 5 4 33-16 38

Организаторы летней
Олимпиады 2004 года в
Греции расширяют гео-
графию набора волонте-
ров для работы на этих
Играх. Помимо добро-
вольцев из самой Греции
и ряда соседних балканс-
ких стран принять учас-
тие в этом деле получат
возможность и британс-
кие подданные. Как сооб-
щили в оргкомитете
«Афин-2004», в генераль-
ном консульстве Греции в
Лондоне откроется ин-
формационное бюро по
набору волонтеров на лет-
нюю Олимпиаду 2004
года. В церемонии откры-
тия примут участие ис-
полнительный директор
оргкомитета Спирос Кап-
ралос и ряд его сотрудни-
ков, отвечающих за набор
волонтеров. Кроме того, в
ближайшие дни на Бри-
танских островах пройдет
серия мероприятий, рас-
сказывающая как о подго-
товке Афин к Олимпиаде

Олимпизм

ГРЕКИ НАБИРАЮТ
ВОЛОНТЕРОВ

в целом, так и о специаль-
ной программе для волон-
теров в особенности. Уст-
роители этой акции не
скрывают, что главным
объектом их «пропаганди-
стских» усилий являются
представители греческой
и кипрской колоний на ту-
манном Альбионе, в пер-
вую очередь, из числа
учащейся  молодежи.
Оргкомитет Афинской
олимпиады объявил ра-
нее, что для работы на
Играх ему понадобится
помощь как минимум 60
тыс. добровольцев. На се-
годняшний день уже пода-
но около 50 тыс. заявок от
желающих стать олим-
пийскими волонтерами.
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Тамаз Ломсадзе

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата   0
Ашхабад + 15
Баку + 13
Бишке к + 3
Душанбе + 2
Ереван    0
Киев - 7
Кишин ев - 3
Москва - 12
Минск -  9
Ташкент + 11

А ф и н ы + 13
Бер лин + 1
Вена   0
Вильнюс - 6
Женева - 2
Л он д о н + 4
Мадрид + 8
Пар иж + 7
Рига - 7
Ри м + 8
Таллинн - 11

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 7
Батуми + 7
Поти + 7
Зугдиди + 7
Озургети + 6

Кутаиси + 6
Цхинвали + 4
Гори + 5
Ахалцихе + 3
Телави + 3

ТБИЛИСИ  + 2

Трения с друзьями и другие
ссоры из-за пустяков отвлекают
вас от идей, предложений и воз-
можностей, у которых большое
будущее. Сегодняшние звезды
указывают не только на поворот-
ный момент, но и на конец дол-
гой и выматывающей главы ва-
шей жизни.

Вы будете вполне счастливы
в этот день, но возможно какое-
нибудь легкое недомогание. Не
поддавайтесь болезням. Сейчас
отличное время для занятий
спортом, так не упускайте его!
Удача по-прежнему относится к
вам с благосклонностью. Непри-
ятности обходят вас стороной.
Щедро делитесь с окружающи-
ми расположением фортуны.

Предстоящие дни неблаго-
приятны для дальних поездок. Не
стоит также необдуманно офор-
млять и подписывать важные до-
кументы. Хороши прогулки на
свежем воздухе, физическая
работа. Нельзя перегружать зре-
ние и подолгу смотреть в зерка-
ло. Возможно возрастание тре-
вожного состояния, недоволь-
ства работой или достигнутыми
результатами.

Сегодня прекрасное время
для тех Раков, кто занят научной
и исследовательской деятельно-
стью. Оно подходит для вдумчи-
вой работы, каких-то серьезных
долговременных испытаний,
проверок, опытов. Это могут
быть философские изыскания.
Сегодня возможны приятные
неожиданности, за которые впос-
ледствии вы сполна расплати-
тесь.

Хороший день для занятий
спортом. Сходите на каток. В этот
день рекомендуется сходить в
сауну и попариться. Нельзя пред-
принимать ничего нового. Не ис-
ключено неприятное известие
или неблагоприятное стечение
обстоятельств, которое заставит
вас поступиться некоторыми
принципами во имя сохранения
мира и равновесия.

Не отправляйтесь в ненуж-
ные поездки и избегайте подпи-
сывать важные документы. Мо-
жет появиться чувство усталос-
ти, повыситься раздражитель-
ность. Все это временное явле-
ние. Постарайтесь не так болез-
ненно реагировать на замечания
близких. Отнеситесь к себе кри-
тично.

Вероятны недоразумения,
связанные с общением, вопро-
сами юридического характера и
бумажной работой, а потому вы
должны быть крайне осторожны
и осмотрительны. Если вам при-
дется инструктировать кого-
либо, убедитесь, что вас пра-
вильно поняли, иначе потом вы
будете кусать локти.

Направьте свои усилия на то,
что в дальнейшем будет долго
приносить вам прибыль. Воз-
можно, жажда свободы поможет
вам решить проблемы в отноше-
ниях с окружающими. Инстинк-
ты подсказывают вам, что наста-
ло время докопаться до сути
дела или попробовать начать все
с самого начала.

Этот день сулит вам актив-
ность в денежных вопросах и
решении финансовых проблем.
Отстаивайте свои права и доби-
вайтесь привилегий. Не исклю-
чено, что вы сами восстанете
против рутины в вашей жизни
или бросите дело, которое пока-
жется вам скучным.

Мечты должны соответствовать
реальности, а непоколебимость
жизненных принципов сочетаться
с гибкостью в общении. День про-
ходит под знаком познания жизни
и худшего в людях - от вашей вы-
держки и рассудительности будет
зависеть успех всех дальнейших
дел и начинаний.

Следует установить четкий
график встреч и общения с дру-
гими людьми, даже в том слу-
чае, если последние сочтут вас
излишне педантичным. В конце
концов, вы цените свое время и
не желаете терять его понапрас-
ну из-за беспечности и не пунк-
туальности других людей. Соблю-
дайте осторожность и осмотри-
тельность при выполнении лю-
бого дела. Будьте осмотритель-
ны в словах и поступках.

С этого момента вам нужно
быть весьма осмотрительным в
вопросах, связанных с путеше-
ствиями, работой и законом, так
как для вас они могут представ-
лять определенную опасность.
Если в вашем окружении есть
Девы или Близнецы, то не удив-
ляйтесь, что они ведут себя нео-
бычно. Вам потребуется терпе-
ние для общения с ними в этот
период. День благоприятен для
занятий спортом и для любой
физической работы.

Дата Криминал

Решить энергетичес-
кую проблему на малых
предприятиях и фер-
мах Грузии в скором бу-
дущем, возможно, по-
могут ветровые элект-
ростанции. Над этим ра-
ботают украинские и
грузинские ученые. Со-
вместный проект сто-
имостью 200 тысяч дол-
ларов осуществляют
два исследовательских
центра – Сухумский и
Днепропетровский фи-
зико-технические ин-
ституты. Программу
финансируют Евросо-
юз и США. Как заявил
представитель украинс-
кого научно-техническо-
го центра в Грузии Ака-
кий Пейкришвили, ак-
тивное сотрудничество
ученых двух стран сегод-
ня воплощается в конк-
ретных и перспективных
научно-технических
проектах. В общей слож-

П Р О ДА Е Т С Я
Четырехкомнатная квартира (чешский проект) по ул.Самтредская. Деревянные

двери и рамы на окнах новые, стены оштукатурены заново.
Цена – 28.00. Возможно соглашение.
Тел.: 62-25-71, 99-61-00, 893-21-62-52. Спросить Мераба.

ВЕТЕР, ВЕТЕР, ТЫ МОГУЧ
ности сегодня зарегистри-
ровано около ста программ.

Так, ученые Абастуманс-
кой астрофизической об-
серватории совместно с
Днепропетровским и Харь-
ковским институтами фи-
зики и технологий в настоя-
щее время заняты пробле-
мой предотвращения заг-
рязнения окружающей сре-
ды и разработкой энерго-
сберегающих технологий.
Стоимость данного проекта
около  200 тысяч долларов
США.

Более 200 тысяч долла-
ров США будет вложено в
реализацию нового совме-
стного проекта ученых Су-
хумского физико-техничес-
кого института и их харьков-
ских коллег, занявшихся
разработкой эффективных
и радиостойких термоэле-
ментов.

Академик Гиви Цинцадзе
возглавил работу нашего
Института неорганической

и электрохимии и ана-
логичного украинского
научно-исследовательс-
кого центра имени Вер-
надского над темой –
«Прямой синтез новых
комплексных компози-
ций из конверсируемо-
го военного оборудова-
ния».

Весьма эффективно
ведут совместную рабо-
ту научно-техническое
объединение «Дельта» и
Институт имени Патона,
Харьковский институт
монокристаллов и Ин-
ститут геологии из Гру-
зии...

Научно-техническое
грузинское и украинское
сотрудничество продол-
жает расширяться и уг-
лубляться.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Рудольф
АХПАТЕЛОВ

Сыновья Нодар и Анзор Мелия, невестки Дали Бо-
чоришвили, Нана Цанава, внуки Нато, Дато, Тамрико,
Ника Мелия, сестра Шура, племянники Гено, Леван,
Зураб Бечвая с семьями извещают о кончине

Венеры Симоновны ЧАЧИБАЯ
Панихида – 4 февраля в 16.00. по адресу: Тбилиси,

ул.Чонкадзе, 12
Похороны – в г.Зугдиди, ул.Симона Джанашиа, 8

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает ис-
креннее соболезнование Анзору Мелия в связи с кон-
чиной матери.

Государственный департамент по управлению зе-
мельными ресурсами Грузии выражает глубокое со-
болезнование начальнику Управления земельных
ресурсов Цалкского района Одиссею Кокозидису в
связи с кончиной отца.

Трагедия разыгралась ве-
чером второго февраля. Как
сообщил начальник пресс-
службы МВД Паата Гомелуа-
ри, около в 17 часов пока не-
установленные преступни-
ки с территории Ингурско-
го бумажного комбината по-
хитили принадлежащую
Вахтангу Шенгелия автома-
шину ВАЗ-2106. Она была
вскоре обнаружена опера-
тивной группой сотрудни-
ков уголовного розыска УВД
Зугдиди около села Шамго-
на за Ингури. Во время изъя-
тия машины  со стороны
села Тагилони Гальского рай-
она - с территории, находя-
щейся под контролем ми-
ротворческих сил - по опе-
ративникам сразу с трех на-
правлений был открыт
огонь из автоматов и под-
ствольных гранатометов. В
результате полученных в
ходе перестрелки ранений
погиб заместитель началь-
ника УВД Зугдиди, начальник
криминальной полиции
района, 43-летний капитан
полиции Беглар Пониа. У
него остались жена и трое
детей...

Беглар Пония был опыт-

ПОГИБ В СХВАТКЕ С БАНДИТАМИ
ным оперативником, не раз
лично задерживавшим осо-
бо опасных преступников.
Так, 22 февраля 2002 года в
селе Чхориа Зугдидского
района было совершено на-
падение на семью Бадри Ха-
ребава - налетчики избили
членов семьи и похитили
микроавтобус “Мерседес”,
600 килограммов орехов,
1916 лари, золото и различ-
ные вещи. Совершавшая об-
ход территории оператив-
ная группа  под руковод-
ством Беглара Пониа около
Рухи заметила микроавто-
бус и  потребовала остано-
вить его. Вместо этого пре-
ступники из машины обстре-
ляли полицейских, ответным
огнем на месте был ликви-
дирован один из членов
бандгруппы, ранее судимый
Заза Уротадзе. С места про-
исшествия были изъяты ав-
томат АКМ, пять обойм и 150
патронов к нему. Все похи-
щенное было возвращено
владельцам. За проявлен-
ные тогда смелость, самоот-
верженность и высокий про-
фессионализм, по представ-
лению министра внутренних
дел, Указом Президента Гру-
зии Беглар Пониа был на-
гражден медалью “За воин-
скую доблесть”.

На состоявшемся в поне-
дельник в МВД оперативном
совещании министр Коба
Нарчемашвили выразил глу-
бокое соболезнование се-
мье погибшего и сообщил,
что расходы на похороны
возьмет на себя министер-
ство.

Артем ЦАТУРОВ

БЕССМЕРТИЕ!

60 лет исполнилось со
дня победного заверше-
ния битвы за Сталинград.
Продолжавшаяся с нео-
слабевающим напряжени-
ем шесть с половиной ме-
сяцев, она стала одним из
величайших сражений
Второй мировой войны.

У стен Сталинграда ко-
валась будущая Победа. В
своих мемуарах маршал
Георгий Жуков писал: «Это
была долгожданная и ра-
достная победа не только
для войск, осуществляю-
щих разгром врага, но и
для всего советского на-
рода… Верные сыны Рос-
сии, Украины, Белоруссии,
Прибалтики, Кавказа, Ка-
захстана, Средней Азии
своей стойкостью и мас-
совым героизмом заслу-
жили бессмертную славу».

Сталинградская битва
стала своего рода пово-
ротным пунктом, после
которого начался обрат-
ный отсчет в величайшей
трагедии ХХ века. Это и
первые успехи союзников
по антигитлеровской коа-
лиции на других фронтах,
и зарождение движения
Сопротивления в Европе.
По выражению Президен-
та США Франклина Руз-
вельта, победа на Волге
«остановила волну наше-
ствия и стала поворотным
пунктом войны союзных
наций против сил агрес-
сии». 

К сожалению, «холод-
ная война» породила тен-
денцию снизить роль Ста-
линградской битвы, ставя
ее в один ряд с высадкой
американского десанта на
атолле Мидуэй, наступле-
нием в Северной Африке
англичан  под Эль-Ала-
мейном или захватом
японских островов Ивод-

зима и Окинава.
Но много важнее свиде-

тельства непосредственных
участников событий. Главно-

командующий экспедицион-
ными силами союзников, вы-
садившихся в ноябре 1942
года на побережье Северной
Африки, генерал Дуайт Эй-
зенхауэр подчеркивал, что
«упорное сопротивление рус-
ских обеспечивает союзникам
свободу выбора места, вре-
мени и количества сил для ре-
шающего наступления». При-
мерно такое же заявление
сделал и начальник штаба ар-
мии США генерал Маршалл,
который писал: «Мы исходим
из того, что немецкие войска
прочно увязли в России, по-
этому Гитлеру будет не до
Северной Африки…» Значе-
ние Сталинградской битвы
признают и многие немецкие
офицеры и историки. Так, ге-
нерал Курт Типпельскирх в
книге «История Второй миро-
вой войны» писал: «Хотя в
рамках войны в целом собы-
тиям в Северной Африке от-
водят более видное место,
чем Сталинградской битве,
однако катастрофа под Ста-
линградом сильнее потрясла
немецкую армию и немецкий
народ потому, что она оказа-
лась для них более чувстви-
тельной. Там произошло не-
что непостижимое…»

Сталинградская битва де-
лится на два этапа: оборони-
тельный - с 17 июля по 18 но-
ября 1942 года и наступатель-

ный - с 19 ноября 1942 года по
2 февраля 1943 года. В Ста-
линградской битве в разное
время участвовали войска
Сталинградского, Юго-Вос-
точного, Юго-Западного, Дон-
ского, левого крыла Воронеж-
ского фронтов, Волжская во-
енная флотилия и Сталинг-
радский корпус ПВО, под ко-
мандованием великих полко-
водцев Тимошенко, Гордова,
Еременко, Ватутина, Рокос-
совского и Голикова.

«Враг будет остановлен и
разбит! За Волгой для нас
земли нет!», - клялись защит-
ники Сталинграда. И они сдер-
жали свою клятву. В этом сра-
жении Советская армия вы-
держала такой натиск врага,
какого не довелось испытать
ни одной армии мира. С обе-
их сторон в боях одновремен-

но участвовало более двух
миллионов человек, свыше
двух тысяч танков, 26 тысяч
орудий и минометов, около
2500 самолетов.

Решительное контрнас-
тупление советские войска
начали в ноябре 1942 года, а к
февралю 1943 года сумели
окружить и разгромить груп-
пировку противника. Но по-
беда далась дорогой ценой:
вся сталинградская земля
была пропитана священной
кровью тысяч и тысяч муже-
ственных защитников, вздыб-

лена разрывами бомб и сна-
рядов. Гитлеровские варвары
превратили Сталинград в раз-
валины...

В историю Сталинградской
битвы вошла оборона «Дома
Павлова». В ходе Второй ми-
ровой войны гитлеровские
дивизии, случалось, сходу
брали столицы государств. За
недели расправлялись с це-
лыми странами. Но в Сталин-
граде за 58 дней они не смог-
ли взять обычный четырехъэ-
тажный дом, который защи-
щало подразделение солдат
во главе с сержантом Яковом
Павловым. Почти в самом
центре города стоит этот по-
луразрушенное здание. Свы-
ше тридцати дней без сна,
без отдыха в нем защищали
Сталинград русские Яков Пав-
лов, Александров, Афанасьев,

украинцы Сабгайда, Глущенко,
грузины Мосиашвили, Степа-
нашвили, абхаз Сукба, узбек
Тургунов, казах Мурзаев, тад-
жик Турдыев, татарин Ромаза-
нов и десятки их боевых дру-
зей. В мемуарах маршала Ва-
силия Чуйкова приводится
такое сравнение: за время
штурма Дома Павлова про-
тивник потерял столько уби-
тыми, сколько при взятии Па-
рижа. Но Париж-то гитлеров-
цы захватили, а этот дом так
и не взяли... Из таких эпизо-
дов и складывается героичес-

кая картина обороны Сталин-
града, да и всей войны.

В оборонительной опера-
ции советские войска обеск-
ровили главную группировку
противника под Сталингра-
дом и создали условия для
перехода в контрнаступле-
ние.

Десятого января в восемь
часов пять минут залп тысяч
орудий разорвал тишину мо-
розного утра. Войска Донско-
го фронта приступили к окон-
чательной ликвидации врага.
Советские войска расчленя-
ли и по частям уничтожали ок-
руженную группировку. 22 ян-
варя войска Донского фрон-
та штурмовали противника
по всему фронту. За четыре
дня советские армии продви-
нулись на 10-15 километров,
расстояние между войсками

21-й и 65-й армий со-
ставляло всего 3,5
километра.

В первой поло-
вине дня 26 января
армии соединились
в районе поселка
«Красный Октябрь»
и на склонах Мама-
ева кургана. 30 ян-
варя войска 64-й и
57-й армий, расчле-
нив южную группи-
ровку противника,
вплотную подошли
к центру города. 31
января враг вынуж-
ден был сдаться.

Но необходимо
было силой заста-
вить сложить ору-
жие и северную
группу войск про-
тивника, так как ее

командующий генерал
Штреккер отклонил предло-
жение о капитуляции. Перво-
го февраля на противника с
утра были обрушены мощные
удары артиллерии и авиации.
На многих участках, занимае-
мых гитлеровцами, появи-
лись белые флаги.

Второго февраля север-
ная группа войск, окруженная
в заводском районе Сталинг-
рада, также капитулировала.
Свыше 40 тысяч немецких
солдат и офицеров во главе
с генералом Штреккером

сложили оружие. Бои на
берегу Волги прекрати-
лись.

В ходе боевых дей-
ствий советские войска
окружили и уничтожили
главные силы четвертой
танковой и шестой поле-
вой немецких армий,
разгромили третью и чет-
вертую румынские и
восьмую итальянскую ар-
мии. При ликвидации ок-
руженной группировки с
десятого января по вто-
рое февраля 1943 года
войска Донского фронта
под командованием гене-
рала Рокоссовского раз-
громили двадцать две
дивизии противника и
свыше 160 частей усиле-
ния и обслуживания. 91
тысяча гитлеровцев, в
том числе свыше 2500
офицеров и 24 генерала,
были взяты в плен. Был
пленен и фельдмаршал
фон Паулюс. В этих боях
противник потерял свы-
ше 147 тысяч солдат и
офицеров.

Всего в ходе операции
противник потерял уби-
тыми, ранеными, пленны-
ми и пропавшими без
вести около 1,5 миллиона
человек — четвертую
часть своих сил, действо-
вавших на советско-гер-
манском фронте.

Родина высоко оце-
нила подвиг тех, кто
сражался за Сталинг-
рад. Более 745 тысяч за-
щитников волжской
твердыни были награж-
дены орденами и меда-
лями, а 124 участникам
великого сражения
присвоено звание Ге-
роя Советского Союза.
Среди них и подпол-
ковник, командир 1378
стрелкового полка 87-й
стрелковой дивизии
Михаил Диасамидзе.

В Волгограде на Ма-
маевом кургане защит-
никам города-героя
воздвигнут монумен-
тальный памятник, став-
ший символом муже-
ства. Его венчает скуль-
птура «Родина-Мать». В
зале Воинской славы
горит Вечный огонь.
Торжественно и печаль-
но звучит музыка. На
стенах – выбиты имена
павших... Это – их бес-
смертие.

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ


